
MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2019   I   AÑO LXXVI    I   N° 27.552  I    Región de Coquimbo   I   24  páginas  I  Valor: $300

MUNICIPIOS DE LA REGIÓN SE 
SUMARÁN A PROCESO POR 
CONSULTA CONSTITUCIONAL

SE REALIZARÁ DE MANERA PRESENCIAL

EL INICIO DE LAS 
VERANADAS SIGUE 
EL 15 DE DICIEMBRE 

SE MANTIENE FECHA 

12-13

EN VERANO DEL 2020

Si las manifestaciones y la convulsión social se extienden 
podría correr el riesgo de suspenderse. El certamen 
serenense está programado para el próximo 07 y 08 
de febrero en el Faro Monumental.

CONTINÚAN MARCHAS
Y SE LLAMA A PARO 
NACIONAL

En el Colegio Médico 
reconocen que en la 
zona hay tres casos de 
lesiones en los ojos 
producto de disparos 
de balines por parte de 
Carabineros. 8-9

FESTIVAL DE LA 
SERENA SIGUE EN PIE 
Y YA HAY ARTISTAS 
CONTRATADOS 

20-21

Al menos 10 alcaldes confirmaron la realización del plebiscito nacional que propuso la Asociación Chilena de 
Municipalidades (AchM) para este 7 de diciembre. 4-5

LAUTARO CARMONA

“La igualdad de oportunidades 
deja de ser un slogan” 
Paulina Saball 

EX MINISTRA 

10-11
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EL BARÓMETRO

La imagen  del frontis de la intendencia sellada con paneles, sumando 
a  un enorme lienzo donde se  planteaba que estaba sellada, “por incom-
petencia”, se transformó  en  una de las fotografías más comentadas en 
redes sociales la semana pasada. Incluso, llevó  a enfrentarse  a ex autori-
dades del oficialismo y  la ex Nueva Mayoría.  En  el entorno del gabinete 
regional admiten  que los cuestionamientos  y vinculaciones  de un 
supuesto inmovilismo del gobierno regional, serían injustas, luego  que 
plantean que tras el término del estado de Emergencia y toque de queda,  
la intendenta, Lucía Pinto estaría llevando adelante una intensa agenda  
y reuniones  con las organizaciones sociales. De hecho, este esquema lo 
reafirmó en la entrevista que concedió a diario El Día, donde destacó  se 
explayó  en el trabajo desarrollado. En todo caso, ayer la sede del gobierno 
regional amaneció sin las estructuras y fue en ese escenario en que los 
dirigentes de diversas entidades sociales efectuaron sus conferencias de 
prensa,  entregando antecedentes del desarrollo de la jornada de movili-
zaciones. El objetivo fue intentar señales de normalidad y descartar que 
se esté  aplicando una política de no encarar los problemas. De hecho, 
en entrevista con El Día Radio, el viernes pasado el concejal de RN por La 
Serena,  Alejandro Pino Uribe, destacó el trabajo efectuado por la inten-
denta  Pinto,  sobre todo en terreno.

En diciembre de 1989 el ex 
Presidente Patricio Aylwin ganaba 
ampliamente las elecciones presi-
denciales al empresario Francisco 
Javier Errázuriz y el derechista 
Hernán Buchi, terminando con 
17 años de dictadura, encabezado 
por Augusto Pinochet Ugarte. En 
este contexto el 5 año C del Colegio 
Salesiano San Ramón de La Serena 
terminaba 5 años de estudios y 
sus integrantes se titulaban en 
mecánica automotriz y  mueble-
ría, en los albores del retorno a la 
democracia y de la promesa de ‘la 
alegría ya viene’.  Tres décadas des-
pués parte de este grupo se volvió a 
reunir para recordar este aconteci-
miento y conocer el destino de sus 
integrantes y recordar anécdotas. 
El encuentro se efectuó  en la casa 
de Emilio Brilladero, quien junto 
a Manuel Alfaro, organizaron un 
actividad lleva de recuerdos. La cita 
se efectuaba en medio del estallido 
social, aunque lejos de los objetivos 
de hace 30 años. La mayoría se hizo 
presente y quienes se excusaron 
fue por razones laborales.

Tres décadas

Señal de  apertura

A través de una declaración pública, el comunal Delso Alvarez del Partido 
Comunista, condenó los hechos que enfrentó el concejal Cristián Pinto, luego 
que en el patio de su casa fue víctima de atentados explosivos. Explicaron 
que Vicuña ha sido una comuna tranquila y calma durante este periodo, “de 
lo que se ha denominado ‘explosión social’, las marchas de la ciudadanía 
así lo han demostrado”.

Asimismo, insistieron que el PC de Vicuña, “condena cualquier acto de 
violencia contra personas e instituciones de cualquier color político o 
pensamiento que tengan nuestros vecinos y vecinas. Además , hacemos 
hincapié que a través de las redes sociales se ha nombrado uno de nuestros 
militantes, como posible actor de este atentado que sufrió el concejal. Por 
lo que consideramos una acusación que sólo hace generar animadversión 
a nuestra colectividad. Nuestro compañero Fasael Galleguillos, quien perte-
nece a esta orgánica, con supuestos y en redes sociales es apuntado como 
precursor de estos hechos, sabiendo que repudiamos cualquier acto de ex-
trema violencia, por lo que damos fe y apoyo que esto no es así”, remarcaron. 

Las movilizaciones han dejado en un segundo plano las actividades que han 
desarrollado las diferentes instituciones en la Región de Coquimbo. Por ejemplo, 
en Vicuña durante el mes de noviembre estará operativo el nuevo sistema de 
ascensor y ampliación de la municipalidad elquina, proyecto construido con re-
cursos propios de la institución edilicia, los que alcanzan los 98 millones de pesos. 

El alcalde de la capital del Valle de Elqui, Rafael Vera Castillo, destacó que se había 
pensado, sobre todo, en los adultos mayores y personas con movilidad reducida. 
“Se va a generar un puente entre las dos alas del municipio y con esto queremos 
entregar algo que es fundamental, las mismas oportunidades para nuestros ve-
cinos. El proyecto tiene una inversión de $40.000.000 para la ampliación de las 
dependencias y $58.000.000 para la construcción del ascensor. 

Obras  claves en municipio

Descartan participación
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EDITORIAL

Las demandas por una nueva Constitución Política del Estado pa-
rece haber relegado a un segundo plano el paquete de medidas que 
se requieren para superar la crisis social que enfrenta el país, lo que 
no es bueno porque, lejos de aminorar las manifestaciones, han re-
crudecido y sumados paros de diversas organizaciones.

Una situación que sigue siendo conflictiva porque 
si bien es cierto el gobierno se allana a una nueva 
carta fundamental, se trata de un largo proceso que 
tiene, por ahora, dos alternativas, un congreso o una 
asamblea constituyente, planteamiento este último 
mayoritariamente aceptado.

De hecho algunas encuestas reflejan que mayorita-
riamente se desea una nueva Constitución, mientras 
otros avalan que haya modificaciones a la existente.

No obstante, este es un tema de largo aliento que 
requiere años para que pueda concretarse y donde, como uno de los 
puntos fundamentales, debiera estar el que el ciudadano o ciudadana 
pueda contar con un mínimo bienestar durante toda su vida, en un 
compromiso ineludible del Estado.

Paralelo con ello, debiera ser prioritario el abordar los temas 
puntuales por los cuales se expresa la ciudadanía en las calles y se 
relacionan, como ya se ha señalado, con las pensiones y la salud, en 
particular para personas de la tercera edad que viven sus últimos 

días en medio de extremas privaciones que rayan en 
la pobreza e indigencia.

Mientras no se den claras señales de que se avanza 
por el camino de las reivindicaciones manifestadas, 
es poco probable que se pueda retomar la calma que 
se necesita para volver al camino de la productividad 
y que se ha visto tan deteriorado.

Esto no se conseguirá mientras quienes represen-
tatividad ciudadana no logren consenso y queden 
de lado divisiones absurdas que malinterpretan la 
política que tiene como denominador común el estar 

junto a la gente, aquella que reclama por abusos que se arrastran 
históricamente, tanto por decisiones gubernamentales, legislativas o 
del empresariado, el que también tiene su cuota de responsabilidad 
por acciones ilícitas de algunos de sus miembros.

Mientras no se den claras 
señales de que se avanza 

por el camino de las reivin-
dicaciones manifestadas, es 

poco probable que se pue-
da retomar la calma que se 
necesita para volver al ca-
mino de la productividad
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Una nueva Constitución es una meta de varios
años y retarda aplicación de la agenda social

CARTAS

UNA SONRISA AL DIA Por: Maeze

redefinir su agenda de seguridad y 
hacer todo lo posible por devolverles 
a las personas la paz y la tranquilidad 
a las familias del país.

La inmensa destrucción y el enorme 
impacto económico, nos hace un llamado 
imperante a redefinir las prioridades del 
gasto público en temas fundamentales 
para la ciudadanía. En esa dirección, es 
fundamental defender sin flaquezas la 
paz, la libertad y el derecho, tal como 
lo está haciendo el Gobierno.

Esperemos que la agenda social y 
de seguridad ayude a generar un cli-
ma constructivo, y no lleguemos a 
la destrucción de nuestra economía, 
ciudad y valores de civilidad que nos 
han costado años construir y reformar 
en democracia.

Apoyo a 
emprendedores
Erwin Schalper

Gerente de Microfinanzas, Fundación Banigualdad.

En los últimos días hemos sido testigos 
de la crisis social que está viviendo el 
país, situación que no nos ha dejado 
indiferentes, especialmente por los 
problemas que han tenido los empren-
dedores a lo largo de Chile, sobre todo 
los más pequeños y vulnerables. Cifras 
del ministerio de Economía hablan de 
casi 7 mil emprendedores con proble-

mas. Nuestra especial preocupación 
está en los microemprendedores del 
país, que han perdido su mercadería, 
no han podido trabajar y por ende, 
sus economías familiares se han visto 
duramente golpeadas. Si ya el acceso 
a financiamiento era difícil para ellos, 
hoy la situación se ha puesto cuesta 
arriba.

Nuestro llamado es a seguir creando 
instancias de apoyo para ellos, en-
tregarles facilidades y especialmen-
te como consumidores, preferirlos. 
Como Fundación con más de 13 años 
de trayectoria y con presencia desde 
Iquique hasta Puerto Montt, sabemos 
que los emprendedores pueden salir 
adelante, siempre y cuando, estemos 
una vez más con ellos.

Cese al 
vandalismo
Jaime Garrido   

8.459.427-K 

A más de 20 días de entrar en una 
espiral recesiva de no mediar un cese 
inmediato del vandalismo, destrucción 
y saqueo en que nos vemos expuestos al 
miedo y a la inseguridad, causados por 
pocos inadaptados y anárquicos. Por el 
bien de nuestra patria, Chile necesita 

¿PARA QUE MÁS PALABRAS…?
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Iniciar un camino hacia una nueva 
Constitución. Esa ha sido una de las de-
mandas visibilizadas por la ciudadanía 
tras el estallido social y político que vive 
el país hace cuatro semanas. 

La Asociación Chilena de Municipalidades (AchM) propuso realizar un plebiscito nacional el próximo 7 de diciembre a fin de conocer la necesidad de cambiar o no la Constitución, además 
de conocer las peticiones propias de cada comuna.

MuniCipios de  LA región 
se suMArán A ConsuLtA 
ConstituCionAL

El procEso sE rEalizará dE manEra prEsEncial

Al menos 10 alcaldes confirmaron la realización del 
plebiscito nacional que propuso la Asociación Chilena 
de Municipalidades (AchM) para este 7 de diciembre. La 
iniciativa tuvo apoyo transversal y buscará determinar la 
necesidad de una nueva Carta Fundamental, así como la 
definición de las demandas sociales visibilizadas tras el 
estallido del 18 de octubre.

@eldia_cl

Alejandra Carvajal / LA SERENA El jueves pasado, y como una manera 
de responder a la crisis, la Asociación 
Chilena de Municipalidades (AchM) 
–gremio que asocia a 330 municipios- 
tomó la decisión de realizar el próximo 7 
de diciembre un plebiscito para definir 
las demandas sociales y consultar por la 
necesidad de una nueva Constitución 
política para Chile. 

Entre los temas que se podrían consul-

LAutAro CArMonA
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Por su parte, el alcalde de La Higuera, 
Yerko Galleguillos (UDI), comentó a El 
Día que seguirán los lineamientos de la 
asociación y que no se restarán. 

“Seremos parte de esta consulta ciu-
dadana, porque nos permitirá generar 
un libro de demandas nacido desde las 
bases y la ciudadanía. Esto ayudará a que 
la gente sienta que también fueron un 
aporte en la resolución de esta crisis y 
en la generación de reformas  que hoy 
la sociedad tanto pide”, precisó. 

El apoyo a la ejecución del plebiscito 
es transversal, los alcaldes han demos-
trado querer ser un aporte en una crisis 
sin precedentes en la historia reciente 
del país.

El alcalde de Coquimbo, Marcelo Pereira 
(DC) calificó la consulta como la forma 
más democrática para conocer lo que 
la gente desea. 

“Es la forma más transparente, democrá-
tica y es de vital importancia que podamos 
hacerla lo mas pronto posible y tal como 
lo ha manifestado la asociación, debemos 
hacer hacerla el día que se acordó con 
el fin de obtener una respuesta rápida 
y contundente”, manifestó. 

En este mismo contexto, precisar que 
la comuna puerto fue una de las prime-
ras a nivel regional en realizar cabildos 
ciudadanos. Pereira aclaró que en la 
actualidad están en la etapa final ad 
portas de elaborar una carta con  los 
puntos más importantes. 

“Queremos hacérsela llegar al presi-
dente, porque creemos que son valiosos 
insumos para el Gobierno, que pueden 
se utilizados para responder a esta crisis”, 
concluyó. 

Otra de las municipalidades que rati-
ficó su apoyo y ejecución a la iniciativa 
fue Ovalle. El alcalde Claudio Rentería 
expresó que a través de este proceso se 
podrá priorizar las peticiones, además 
dijo que es una instancia plural que 
reúne a todos los sectores políticos e 
independientes del país. 

 “Como alcalde valoro esta instancia, 
pues me parece un sistema válido 
para ir avanzando en atender las ne-
cesidades y anhelos de la ciudadanía”, 
puntualizó. 

tar están las pensiones, salud, servicios 
básicos, transporte, seguridad, medioam-
biente, entre otros. Además, cada región 
podría incorporar temas de interés local. 

El anuncio fue aprobado transversalmen-
te por los alcaldes de todas las bancadas, 
quienes esperan que tenga carácter vin-
culante. No por nada la votación apunta 
a un universo de 16 millones de personas, 
cantidad aproximada de los habitantes 
de las comunas cuyos municipios están 
afiliados a la asociación. Ante esto, solici-
taron al Gobierno ser parte del proceso 
ya que las municipalidades asumirán 
la logística. 

Hasta el momento no había claridad 
sobre la modalidad que se utilizará, 
sin embargo El Día se contactó con la 
AchM desde donde informaron que la 
consulta será de manera presencial y no 
por voto digital. 

posturA de Los
ALCALdes  de LA región

De las quince comunas de la región, 
al menos 10 municipalidades confir-
maron la realización del plebiscito, La 
Higuera, Vicuña, Paihuano, La Serena, 
Coquimbo, Andacollo, Ovalle, Monte 
Patria, Combarbalá y Canela, mientras 
que Los Vilos informó que si bien apoyan 
la iniciativa se resolverá hoy en el concejo 
municipal. 

Uno de los alcaldes de la región que 
participó de la asamblea en Santiago es 
el jefe comunal de Monte Patria, Camilo 
Ossandón (DC), quien comentó que se 
decidió llevar adelante una consulta de 
tipo deliberante con la finalidad de ser un 
aporte y cambiar el escenario polarizado 
por uno de diálogo, con propuestas y 
soluciones.

 “El objetivo es poder construir una 
sola voz y así canalizar las posibilidades 
de cambio, modificaciones y desarrollo 
de políticas públicas que puedan resol-
ver los problemas que hoy el país está 
demandando”, agregó. 

Si bien se está trabajando en el proceso, 
así como en la elaboración del glosario 
de preguntas, Ossandón precisó que 
el acuerdo faculta a la mesa directiva 
nacional de la AchM la implementación 
del mecanismo de trabajo el cual será 
ejecutado por cada uno de los municipios. 

“Yo espero que podamos usar la misma 
metodología de las elecciones con un 
padrón dispuesto por el Servicio Electoral 
porque eso ratificaría la legitimidad y la 
transparencia”, concluyó.  

Quien también estuvo en la asamblea 
fue el edil de Paihuano, Hernán Ahumada 
(RN), quien comentó que en la comuna 
comprenden el malestar y las demandas 

Yo espero que podamos usar la 
misma metodología de las elec-
ciones con un padrón dispuesto 
por el Servicio Electoral porque 
eso ratificaría la legitimidad y la 
transparencia. 

CAMILO OSSANDÓN

alcalde de monte patria

Zona de debates

La principal pregunta es si 
quieren o no una nueva Consti-
tución política y segundo, cada 
comuna podrá decir las necesi-
dades que tiene, con el objetivo 
de intentar solucionar este pro-
blema.

HERNÁN AHUMADA

alcalde de paihuano

Es la forma más transparen-
te, democrática y es de vital 
importancia que podamos 
hacerla lo mas pronto posi-
ble (...) el día que se acordó 
con el fin de obtener una res-
puesta rápida.

MARCELO PEREIRA

alcalde de coquimbo

07
de diciembre se realizará la 
consulta nacional propuesta 
por la Asociación Chilena de 
Municipalidades. 

En respuesta al paso que demostró la asociación para buscar una solución 
a la crisis, La Moneda anunció el domingo en la noche que iniciarán un pro-
ceso para una nueva Constitución a través de un Congreso constituyente. 
El anuncio lo dio el ministro del Interior, Gonzalo Blumel, luego de una re-
unión entre el presidente Sebastián Piñera, con los líderes de Chile Vamos.
La noticia no dejó muy satisfechos a algunos líderes políticos, no obstante, 
el director del Instituto de Políticas Públicas de la Universidad Católica del 
Norte, Luis Moncayo, analizó el escenario y celebró que el Gobierno hable 
de una nueva Constitución y no de reformas. 
“Lo anunciado por el Ejecutivo es un importante hecho político, además de 
importante porque la ciudadanía, de manera trasversal, aspiraba entrar a 
una fase donde se pudiera iniciar un proceso constituyente”, aclaró. 
Sin embargo, parece que la postura no es del todo clara. Moncayo dijo que 
–según las declaraciones del ministro Blumel- lo que se entiende es que el 
próximo Congreso tendrá carácter de constituyente. 
“Yo logro entender que el Congreso del 2021  se le encomendará modificar 
la Carta Fundamental, del mismo modo se entiende que ese próximo Con-
greso estará formado por los nuevos representantes electos por votación 
popular”, afirmó. 
Posterior a ello, dice el director del IPP de la UCN, vendría la elaboración de 
una propuesta de cambio a la Constitución, para luego ser plebiscitado por 
toda la ciudadanía, “eso es lo que yo logro interpretar a la luz de las infor-
maciones  entregadas hasta hoy”. 
Luis Moncayo agregó que hay varios mecanismos para elaborar una nueva 
Carta Magna, por ejemplo, a través de una Convención Constituyente, un 
organismo colegiado que podría estar integrado por los parlamentarios 
pero también por representantes de la ciudadanía y, la Asamblea Consti-
tuyente que se entiende usualmente como un grupo de personas que son 
elegidas específicamente para diseñar una nueva Constitución.
“Hay múltiples alternativas para cambiar la Constitución, pero el hecho po-
lítico es que hay un consenso, ahora la forma tiene que verse en un diálogo 
entre el Gobierno, la oposición y la ciudadanía”, dijo Moncayo quien tam-
bién indicó que cualquier cambio que haya debe ser plebiscitado. 

La respuesta de La Moneda 

sociales “que llevan muchos años espe-
rando por soluciones definitivas”. 

“La principal pregunta es si quieren o 
no una nueva Constitución política y 
segundo, cada comuna podrá decir las 
necesidades que tiene, con el objetivo de 
intentar solucionar este problema que nos 
afecta  a todos a nivel nacional”, indicó. 

Después de esto, agregó Ahumada, se hará 
un compilado con los resultados regionales 

el que será entregado al Presidente de la 
República “como un instrumento más 
para tratar de responder a la crisis”. 

El jefe comunal también puntualizó que 
durante los próximos días se  informará 
a través de los canales formales de la 
institución los horarios y lugares.

“Queremos que todos vayan a participar 
de este proceso democrático y participa-
tivo”, cerró. 
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El presidente regional de la UDI, Oscar 
Tapia, se refirió al estallido social de 
los últimos días y sus consecuencias 
políticas .

-¿Cómo se sale de esta crisis? ¿Cómo 
lo ha sobrellevado en lo personal y 
en lo político?

“Uno lo que tiene que hacer hoy es 
escuchar y mirar. Esta ciudadanía nos 
ha hecho un llamado de atención a 
toda la clase política y ya hemos vis-
to que trasciende todos los colores. 
Todos los jóvenes hemos tenido que 
endeudarnos para estudiar o cono-
cemos a un familiar que se ha visto 
complicado por medicamentos con 
altos precios. Estamos claros que las 
demandas sociales de la gente son 
legítimas y son comprensibles. Esto 
no es un problema de este Gobierno es 
un problema del Estado de Chile y de 
los 24 años de gobierno de izquierda y 
seis de derecha que no fuimos capaces 
de solucionar esos problemas”. 

-Pero ahora ustedes están en el 
Gobierno y les toca asumir la res-
ponsabilidad, hay voces que han 
pedido la renuncia de la intendenta 
Lucía Pinto

“Respecto a las declaraciones que ha 
hecho el diputado comunista Daniel 
Núñez habla de que en realidad no 
está entendiendo nada de lo que está 
pasando. Lo que él está haciendo es 
sacar una pequeña ventaja política, 
busca un aprovechamiento político de 
una crisis. A mi parecer la intendenta 
ha hecho lo que ha tenido que hacer, 
no solo decide quedarse en el cargo 
sabiendo lo difícil que será encabezar 
la reconstrucción y asegurar el orden 
público sino que también pide que los 
políticos vivamos el servicio público y 
nos comprometamos a darle solución 
a los problemas de la ciudadanía. Eso 

@eldia_cl

Alejandra Carvajal / LA SERENA

es digno de reconocimiento”. 
-La Mesa de Unida Social pide la re-

nuncia de la intendenta Pinto por la 
responsabilidad de las dos muertes

“Las dos muertes son lamentables, es 
algo que no enorgullece a nadie, pero 
se están haciendo las investigaciones 
correspondientes, esperamos que la 
justicia haga lo suyo”. 

-Pero la acusan de responsabilidad 
política

“Aquí tienen que funcionar las insti-
tuciones que corresponde y cuando la 
investigación  finalice se endosarán las 
responsabilidades que correspondan”.

 

ESCENARIO POLÍTICO 

-¿Está paralizado el escenario polí-
tico electoral en la región?

“Hoy no es momento de hablar de 
candidaturas y sacar la calculadora, 
yo creo que los políticos que están 
sacando la calculadora no están en-
tendiendo nada de lo que nos está 
pidiendo la ciudadanía. Yo soy un 
convencido que la política empieza 
de foja cero, hoy día los políticos que 
representamos nuevas generaciones 
y nuevos aires tenernos que tener la 
capacidad de proponerle a la ciuda-
danía un nuevo proyecto político 
que sintonice de mejor manera con 
lo que la gente pide”. 

-¿Cómo sintonizar con la gente cuan-
do vemos que instalan un lienzo en 

El dirigente del gremialismo se refirió a los 
cuestionamientos que ha recibido la intendenta, de la 
controversia entre el padre de la máxima autoridad y el 
diputado Daniel Núñez (PC). Del mismo modo insistió que 
el movimiento social trasciende colores políticos y que es 
un error endosárselo

“Hay algunos sectores de la 
izquierda que están intentando 
sacar ventaja política de esto”

OSCAR TAPIA, PRESIDENTE REGIONAL UDI

la Intendencia que dice “clausurado 
por incompetente”?

“Aquí hay que diferenciar que hay un 
movimiento de la ciudadanía, donde no 
hay derecha ni izquierda, pero también 
hay algunos sectores de la izquierda 
que están intentando sacar ventaja 
política de esto. Los lienzos y algunas 
destrucciones muestran una violencia 
política que no tiene que ver con las 
demandas, porque lo han hecho de 
manera intencionada”. 

-Daniel Núñez también fue agredido 
con el concejal Fernando Viveros en 
Coquimbo

“Eso sucede cuando un partido político 
quiere endosarse este movimiento, y se 
están equivocando porque eso generará 
todo lo contrario y se ganarán el rechazo 
de las personas. Lo que tenemos que 
hacer es una autocrítica y buscar la 
forma de darle solución a esta crisis”. 

CONTROVERSIA

-¿El expresidente regional del gremialis-
mo, Floridor Pinto actuó como ciudadano 
o como padre de la intendenta cuando le 
responde al diputado Daniel Núñez (PC)?

“Floridor Pinto no es solo el papá de la 
intendenta, ese es un lazo indisoluble, 
también es un destacado dirigente de 
nuestro partido político, fue presidente 
regional  durante muchos años, nosotros 
respetamos y escuchamos mucho la res-
puesta de los exdirigentes. Es una persona 
con experiencia y tiene el legítimo derecho 
a opinar y responderle al diputado Núñez”. 

-¿No hubiese sido mejor que saliera 
usted a responder como presidente del 
partido?

“Es legítimo que un dirigente de la UDI  y 
un expresidente regional quiera opinar, si 
a mí me hubieran consultado yo hubiera 
respondido”. 

Floridor Pinto no 
es solo el papá 
de la intendenta 
(..) también es 
un destacado 
exdirigente de 
nuestro partido 
político”. 

Oscar Tapia conversó sobre los últimos hechos políticos en la región tras el estallido social del 
pasado 18 de octubre. 

EL DIA
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Antes de que termine el año será entre-
gada la resolución sanitaria. Es mismo 
compromiso aunque con otra fecha.

Este lunes el director del Servicio Salud 
Coquimbo, Claudio Arriagada, y el Seremi 
de Salud, Alejandro García, visitaron Ovalle 
en una actividad conjunta que involu-
cró el recorrido por el nuevo Hospital 
Provincial de Ovalle, y la inauguración 
de dispositivos de seguridad para el 
Centro de Salud Familiar Jorge Jordán, 
en la parte alta de la ciudad, entre otras 
actividades.

Diario El Ovallino pudo conversar con 
los altos funcionarios, quienes indicaron 
que la entrega de la resolución sanitaria 
para el nuevo hospital, se realizaría antes 
de que termine el año.

“Desde que empezó la construcción o 
desde que se comenzaron a dar algunos 
avances del hospital, hemos tenido este 
trabajo mancomunado entre el Servicio 
de Salud, y el Seremi de Salud. Nosotros 
hacemos la autorización sanitaria para 
que el hospital pueda iniciar su trabajo, 
es por esto que con el director de servicio 
de Salud hemos trabajado en conjunto 
con el director del Hospital de Ovalle, 
con todos los funcionarios que están 
trabajando en estos momentos para ir 
evaluando e ir sacando los detalles, en 
lo que nosotros llamamos un trabajo 
de acompañamiento, que es una nueva 
mirada en la que no tenemos que espe-
rar a llegar a un punto para comenzar a 
evaluar si se hizo bien, sino ir resolviendo 
en el momento, cosa que finalmente 
cuando se entreguen las carpetas finales 
para la revisión nuestra, ya venga todo 
más avanzado y no nos encontremos 
con alguna sorpresa, porque el trabajo 
se va puliendo a medida de que se va 
haciendo”, indicó García.

Coincidieron en afirmar que esta sería 
una de las últimas visitas al recinto de 
salud, antes de que pudiera entregarse 
definitivamente para su proceso de 
puesta en marcha. Comentaron que 
entre otros sectores visitaron el área 
de los pabellones quirúrgicos donde 
evaluaron algunos detalles menores que 
deben solucionarse en el futuro cercano 
y no esperar a estar sobre el tiempo de 
entrega para comenzar evaluar detalles.

“Lo que pudimos ver fueron detalles 
menores que no implican ningún re-
traso a la resolución sanitaria, sino que 
es para que todo salga mucho mejor”, 
refirió el seremi.

FECHAS

¿De qué fecha se podría hablar en cuanto 
a la entrega del Hospital?

“Nosotros como Servicio de Salud, según 
nuestra planificación en conjunto con 
el Seremi de Salud, es que para el mes 
de diciembre, antes del 31, el hospital 
debiese tener su autorización sanitaria. 
Posteriormente a eso, entregamos el 
hospital en un acto simbólico, al equipo 
directivo y sus funcionarios para que ellos 
de ahí en adelante puedan ir haciendo 

En diciembre podría 
entregarse el nuevo 
Hospital de Ovalle

podrá inaugurar.
Consultados por los primeros servicios 

que podrían comenzar a hacerse efectivos, 
Arriagada vaticinó que serían los servicios de 
hospitalización, luego el área ambulatoria 
y finalmente la Urgencia y Pabellón, pero 
que podría variar según la planificación que 
pudiera tener el propio hospital.

RESpuEStA Al EStAllidO

Otra parte de la visita de los funcionarios 
a la provincia se dio en el marco de las 
conversaciones que han mantenido con 
diversos sectores de la fuerza laboral tras 
el inicio de las manifestaciones sociales.

“Nos reunimos en una audiencia que 
pidió el gremio Fempruss acá en Ovalle con 
el gobernador provincial, Iván Espinoza y 
él nos invitó a nosotros, junto a la sub di-
rectora de recursos humanos del Servicio 
de Salud. El objetivo de la reunión fue dar 
a conocer un petitorio que tienen como 
gremio, dentro de las demandas sociales 
que hoy día se están haciendo, y detecta-
ron algunas brechas en el sector de salud, 
y de allí nuestro compromiso es poder ir 
monitoreando estas actividades, por lo que 
el gobernador va a hacer una subida de este 
petitorio, y nosotros como Servicio de Salud 

Se inauguraría oficialmente en marzo de 2020

Funcionarios recorrieron el nuevo Hospital de Ovalle y anunciaron que “antes de que termine 
el año” se entregaría su autorización sanitaria

Roberto Rivas  / OVALLE

Tras una revisión y recorrido por las instalaciones del nuevo 
recinto hospitalario, el Seremi de Salud y el Director del 
Servicio de Salud Coquimbo anunciaron las nuevas fechas, 
indicando que antes de que termine este año tendrían lista la 
resolución sanitaria

@eldia_cl

Para el mes de 
diciembre, antes del 
31, el hospital debiese 
tener su autorización 
sanitaria. 
Posteriormente a 
eso, entregamos el 
hospital en un acto 
simbólico, al equipo 
directivo y sus 
funcionarios”.
CLAUDIO ARRIAGADA

director del Servicio 
Salud coquimbo: 

vamos a tratar de hacer una bajada, para 
una mesa más operativa de cómo vamos a 
ir abordando algunas brechas que nos han 
planteado y que es necesario solucionar”.

Indicó que todas las peticiones son solucio-
nables y que la mayoría se pueden abordar 
desde el nivel local con un compromiso de 
gestión y un aporte del presupuesto del 
Servicio de Salud. Al ser consultado sobre 
si son nuevas las exigencias, reconoció que 
“hay algunas que son crónicas”.

“Hay exigencias que vienen de muchos 
años atrás y efectivamente se dan en el sis-
tema de Salud Pública y se puede hacer una 
bajada con algunos cambios en el sistema 
de gestión de los hospitales”.

¿Por qué si son crónicos, no se le había 
dado una respuesta hasta ahorita?

“Por una parte tenemos modalidades de 
administración que son mucho más flexibles 
y por otra parte tenemos algunos proyectos 
que se habían iniciado ya de antes, por 
ejemplo, una de las solicitudes que hacían 
es la brecha de especialistas, que hace poco 
el Gobierno Regional aprobó el proyecto de 
Becas Coquimbo, que significa que se van 
a formar más de cien especialistas para la 
región, y hay que hacer una bajada de cuál 
va a ser el tipo formación para estos espe-
cialistas, y que por ejemplo incorporen la 
humanización de la salud para que puedan 
entregar una mejor cobertura a nuestros 
usuarios y que se vea complementada 
con capacitación también a profesionales 
clínicos que no son médicos, para que 
ellos puedan un apoyo multidisciplinario 
a estos equipos.

el programa de puesta en marcha y tras-
lado. Generalmente, un hospital de esta 
envergadura se calcula que su traslado 
sea de a poco, y esperemos que para el 
mes de marzo el hospital esté al cien por 
ciento de su funcionamiento”, agregó el 
director regional.

Advirtió Arriagada que cuando ya el hos-
pital esté funcionando completamente, 
posiblemente en marzo, allí recién se 

La visita de los funcionarios a la pro-
vincia también sirvió para incre-
mentar la seguridad de los traba-
jadores del Cesfam Jorge Jordán, al 
inaugurar dispositivos que alertan 
a las autoridades policiales en caso 
de alguna emergencia.
“Allí en el Cesfam fuimos a ver 
cómo estaba la puesta en marcha 
de un proyecto financiado por 
el Ministerio de Salud, llamado 
consultorio seguro, que es un plan 
piloto en la región y que tiene por 
objetivo instalar 40 botones de 
pánico, y 15 cámaras de seguridad 
con un software de monitoreo que 
implica que el guardia del Cesfam 
conocerá en tiempo real cuando se 
active uno de estos botones, y que 
tienen por objetivo dar una mayor 
cobertura de seguridad sobre los 
funcionarios.
Comentó que el Jordán fue uno de 
los Cesfam de la región que registró 
más agresiones por parte de los 
usuarios a los funcionarios.
El Seremi señaló que la preocupa-
ción no es sólo por los usuarios y 
pacientes y su nivel de salud en 
la atención, sino también por la 
tranquilidad y salud mental de sus 
funcionarios.

Seguridad en
el CESFAM

CEdidA
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Con marchas en las principales 
comunas continúan activas las mo-
vilizaciones en la región, donde se 
plegarán al paro nacional que ha 
sido convocado para este martes 12 
de noviembre.

Fueron cerca de cuatro mil funcio-
narios públicos, de la educación, a 
honorarios y representantes de los 
distintos gremios que se movilizaron 
por las calles de La Serena a partir 
de las 11:00 horas de ayer, quienes 
anticiparon que se sumarían al paro 
nacional convocado por la Mesa de 
Unidad Social, que tiene como uno 
de sus objetivos apoyar las demandas 
que sostiene la ciudadanía.

Si bien para este paro no hubo un 
anuncio oficial de la locomoción 
colectiva de plegarse al movimiento, 
indicaron que en la medida que las 
condiciones lo permitan trabajarán, 
pero si ven que existe el riesgo de que 
sus máquinas, micros y taxis colec-
tivos, estén en riesgo, no circularán.

COLEGIO MEDICO

Mientras en La Serena se iniciaba la 
multitudinaria marcha pacífica por el 
centro de la ciudad, encabezada por 
los empleados públicos y los profe-
sores, dirigentes del Colegio Médico, 
manifestaban su preocupación por las 
violaciones a los derechos humanos.

De hecho, Carla Escalona, presiden-
ta del Departamento de Derechos 
Humanos del Colegio Médico, sos-
tuvo que “hemos visto con mucha 
preocupación que con el paso de 
los días la violencia se ha sostenido 
por los agentes del Estado hacia los 
manifestantes, hemos recibido múl-
tiples casos, en los cuales hemos visto 
lesiones graves con traumas oculares, 
hemos sabido de abusos sexuales a 
menores, adultos lesionados y eso nos 

Continúan marchas y Mesa de 
Unidad Social llama a paro nacional 

preocupa profundamente”, señaló la 
dirigenta.

También señaló que han visto a nivel 
país violencia desmedida, “que se salen 
absolutamente de los protocolos que 
hay respecto de las fuerzas policiales, 
respecto a las medidas disuasivas que 
deberían utilizar”. 

Añadió que a pesar de los múltiples 
llamados que ha hecho el Colegio 
Médico a nivel nacional y también a 
nivel regional a través de comunica-
dos, que no ha habido respuesta de 
las autoridades policiales ni de las 
autoridades civiles respecto de detener 
el uso de balines, el uso de armas de 
fuego en contra de las personas que 

se manifiestan. “No es posible que se 
sigan utilizando este tipo de armas 
en contra de la ciudadanía. Nosotros 
hemos recibido casos en donde las 
personas han sufrido pérdidas de su 
globo ocular y estas pérdidas van a ser 
de manera permanente, sobre todo 
en jóvenes, que probablemente van a 
ver truncadas muchas posibilidades 
de vida producto de estos daños que  
hemos visto en estas últimas mani-
festaciones”, afirmó Carla Escalona.

CIFRAS A NIVEL REGIONAL 

Sobre las cifras de lesiones con balines 
en los ojos en la región, la profesional 

efervescencia social

Miles de personas volvieron a marchar ayer por las calles de las ciudades de la región. La imagen corresponde a la movilización que se realizó 
al mediodía de ayer y fue protagonizada por funcionarios públicos, profesores y distintos gremios.

Óscar Rosales Cid/ La Serena

Mientras en la región 
continúan activas las 
movilizaciones en el 
Colegio Médico reconocen 
que en la zona hay tres 
casos de lesiones en los 
ojos producto de disparos 
de balines por parte de 
Carabineros.

@eldia_orosales

Hacemos un llamado 
a que se sigan 
haciendo cabildos 
en la región, para 
decirles cuál es 
el medio por el 
cual vamos a estar 
recibiendo los 
resultados de estos 
cabildos”.

CAROLINA TELLO

vocera mesa unidad social.

Hemos visto con 
mucha preocupación 
que con el paso de 
los días la violencia 
se ha sostenido 
por los agentes del 
Estado hacia los 
manifestantes”.

CARLA ESCALONA

dirigenta del colegio médico.

sostuvo que ya existen lesionas traumá-
ticas de globos oculares y que eran tres 
las víctimas.

En este caso dijo que coordinarán con 
el Instituto de Derechos Humanos para 
darle curso a las demandas pertinentes.

La profesional reconoció que en su 
trabajo han tenido trabas por parte de 
las autoridades para recibir el informe 
de los lesionados y que los datos que 
manejan es porque las víctimas se ha  
acercado a ellos para pedir ayuda y rea-
lizar los informes de lesiones.

CONTINUAR CON CABILDOS

También en el frontis de la intendencia 
regional se dieron cita integrantes de 
la Mesa Unidad Social de La Serena y 
Coquimbo, quienes llamaron a continuar 
con el proceso de cabildos y diálogos te-
rritoriales como se han estado realizando.

Según lo planteado por la vocera, Carolina 
Tello, realizaron el punto de prensa todos 
con parches en un ojo por los afectados 
de esta forma por parte de las fuerzas 
policiales y para  “hacer un llamado a 
que se sigan haciendo cabildos en la 
región, para decirles cuál es el medio 
por el cual vamos a estar recibiendo los 
resultados de estos cabildos, para recha-
zar las respuestas que hemos tenido de 
parte del gobierno de Sebastián Piñera y 
denunciar las violaciones a los derechos 
humanos de las que hemos sido testigos 
estas tres semanas”, señaló.

LAUTARO CARMONA
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Aunque se podría pensar que por la 
falta de locomoción colectiva, espe-
cialmente en la tarde noche, producto 
de las marchas y los desmanes que se 
producen desde hace tres semanas, los 
taxis podrían haber aumentado sus 
clientes, es totalmente lo contrario,  
ya que presentan una baja muy alta 
y las carreras escasean.

Y si bien reconocen que la baja en 
sus pasajeros había comenzado con 
la aparición de Uber, sostienen que 
las marchas les han hecho muy mal 
al negocio presentando una baja 
superior al 50%.

Carlos Gómez, es conductor de taxi 
desde hace 16 años y plantea que nunca 
la situación había estado tan mala.

“Estamos sumamente complicados, 
porque tenemos deudas que pagar y 
mantener la casa como cualquier chi-
leno, pero con esto que está pasando 
vamos a tener que buscar alternativas 
para poder sobrevivir, pero no se ve 
por donde”, señala.

Waldo Castillo coincide en que la baja 
de los pasajeros ha sido tremenda, “ya 
veníamos complicándonos con los 
Uber, pero con lo que está ocurriendo 
ahora entramos a una crisis. Yo me las 
he batido porque estoy contratado 
para ir a dejar a unos niños al colegio, 
pero también han tenido pocas clases. 
Acá el gobierno mira el problema de 
las pymes, pero nosotros también 
estamos sumamente mal”.

CARRERAS NOCTURNAS

El conductor Enrique Lobos lo pri-
mero que indica es que él es dueño 
de su vehículo y que lo trabaja hace 
algunos años, porque precisa que 
se aburrió de tener choferes que le 
rendían poco.

Al consultarle si se ha visto afectado 
por las manifestaciones en su trabajo, 
indica que si, que los pasajeros han 
disminuido de manera abismante.

“Ya habíamos notado una baja con 
los Uber, pero empezamos a hacerles 
competencia, ahora que queda la 
embarrada todos los días, la gente se 
va temprano a sus casas y no sale. Yo 
llevo tres años trabajando de noche 
y tuve que volver al día, porque no 
andan pasajeros en la noche, o sea, 
son muy, pero muy pocos”.

Dice compartir las demandas por 
las marchas, pero considera que na-
die hace nada para frenar a los que 
hacen vandalismo y “eso está sobre-
pasándonos a todos. Esos cabros son 
puros delincuentes que tienen todo 
destrizado y saqueado, da pena ver 
las calles sin semáforos, los locales 
sellados con paneles de latón, se ve fea 
la ciudad y más encima no podemos 
trabajar”, critica.

TAXIS BÁSICOS

Un conductor de taxis básicos de 

Taxis tienen una considerable 
merma en sus pasajeros 
por movilizaciones

los que tienen su paradero en la Plaza 
de Armas, quien no da su nombre, sos-
tiene que la baja por las movilizaciones 
es fuerte, estima que por sobre el 60%, 
pero que deben seguir en la lucha diaria.

Plantea que no están haciendo más de 
cuatro carreras al día y antes eran entre 
12 y 15 por día, por lo que la magnitud 
de la baja es considerable.

Una visión distinta tiene Francisco 
Ramírez, conductor de taxis básicos 
también, quien responsabiliza de los 
problemas únicamente a la aparición 
de empresas como Uber.

“Lo que nos ha perjudicado a nosotros 
son los famosos Uber, además que ni 
siquiera tienen vehículos como los 
nuestros, de repente se ven autos chi-
quititos, que hasta les cuesta bajarse a 
los pasajeros. Acá nos obligan a tener 

SE MUESTRAN COMPLICADOS CON LA SITUACIÓN

Francisco Ramírez lleva 60 años como conductor de taxi, en los taxis básicos está hace 42 y es un convencido de que la pérdida de pasajeros 
obedece solo a la aparición de Uber y no por las manifestaciones.

Óscar Rosales Cid / La Serena

Se quejan que ya habían perdido un importante número de 
clientes con la llegada de Uber y que ahora sus problemas 
se ven agudizados. Acusan hasta un 80% de baja en sus 
ingresos en algunos casos por lo que creen que si la situación 
se mantiene así podrían entrar en una crisis y deberán buscar 
otras fuentes de ingresos, pero una traba es que hay muchos 
choferes que ya no están en edad de cambiar de rubro.

@eldia_orosales

Ya habíamos 
notado una baja 
con los Uber, 
pero empezamos 
a hacerles 
competencia, 
ahora que queda la 
embarrada todos 
los días, la gente se 
va temprano a sus 
casas”.
ENRIQUE LOBOS

CONDUCTOR DE TAXI.

autos de 1.600 (cc) y con taxímetros 
para trabajar y ellos nada, y unos autos 
chiquititos. Las marchas no nos han 
afectado, son los Uber, si acá uno trabaja 
hasta cierta hora, desde las ocho de 
la mañana hasta las seis o siete de la 
tarde, cuando vemos la cosa no muy 
buena nos vamos”, señala.

En general, los taxistas de los autos 
de techo amarillo coinciden en que 
la baja en los pasajeros ha sido muy 
alta en las últimas semanas, pero que 
ya venían mermados tras la aparición 
de  los servicios que utilizan internet 
y tecnología. 

Esperan que se legisle y la cancha 
esté más pareja y así poder competir  
en igualdad de condiciones, indican.

80%
de baja en sus ingresos acusan 
algunos taxistas, aunque la 
mayoría reconoce un 50% me-
nos de usuarios.

LAUTARO CARMONA
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Una exposición para destacar  la 
función de las trabajadoras sociales 
trajo  a la Región de Coquimbo a  la 
ex Ministra de la Vivienda de Michelle 
Bachelet,  Paulina Saball. En  entrevista 
con El Día Radio, junto con resaltar  el 
papel de este gremio, también enfrentó 
la coyuntura de las movilizaciones.  
Admitió que nunca se imaginó que 
ocurriría lo que actualmente se está 
viviendo en Chile con el estallido social. 
“En el sentido  de la fuerza y masividad  
y la diversidad de personas, incluso, 
desde el punto de vista territorial. La 
vastedad de este movimiento es algo 
que tenemos que tomar en considera-
ción y muy en serio y meditar, porque 
después de este movimiento, Chile, 
las instituciones y la política no pue-
den ser igual. Quienes ejercen cargos 
públicos ya no lo podrán hacer de la 
misma manera”. 

-¿Tiene que cambiar la forma?
“La forma y el contenido”. 
-¿Este estallido social hubiera ocu-

rrido en el Gobierno de Michelle 
Bachelet?

“Esta situación no se genera de un 
momento a otro, ahora, creo que la 
manera de enfrentarlo, hubiera dife-
rido de todas formas de un gobierno 
a otro. La manera de  empatizar con el 
movimiento o la forma de abordarlo, 
pero esta situación es más profunda y 
hay que tomar en consideración  que 
este es un antes y después de la forma 
cómo nos organizamos como país y 
el sentido con el cual desarrollamos 
nuestras instituciones. Hoy día el tema 
de la igualdad de oportunidades deja 
de ser un slogan y pasa a ser una im-
periosa necesidad  de la sobrevivencia 
de Chile”. 

-El tema es cómo se sale de la 
crisis y la fórmula para frenar  el 
descontento…

“Primero que nada, no se trata de 
frenar, sino que de responder y en-
cauzar y buscarle una salida (a la cri-
sis). Soy partidaria absolutamente de 
una salida institucional y creo que en 
Chile tenemos todas las condiciones 
para ello, pero si es que atendemos la 
profundidad del movimiento y si esta-
mos dispuestos a generar los cambios 

@eldia_cl

Eleazar Garviso  / LA SERENA

La ex ministra  de Vivienda en el Gobierno de Michelle 
Bachelet insistió que tras el estallido social que está 
enfrentando el país, los actores políticos deben tener claridad 
que no podrán seguir actuando de la misma forma.

“La igualdad de oportunidades 
deja  de ser un slogan y pasa a una  
necesidad de sobrevivencia de Chile”

PAULINA SABALL, ex mINIStrA vIvIeNdA

institucionales que sean necesarios. Las 
demandas están en tres dimensiones 
y las tres confluyen en cambios insti-
tucionales importantes. La primera 
son las demandas por los derechos 
sociales y acceso a la salud, vivienda y 
pensiones. Lo segundo  es el descrédito  
de las instituciones y  la política, por la 
no representatividad de  las instituciones 
que hemos ido generando y donde se 
han hecho cambios, pero no han sido 
suficientes. Y la tercera dimensión es la 
demanda de la ciudadanía por dignidad 
y el fin de los abusos y el nuevo trato 
en la relaciones inter personales. En 
la práctica la demanda por una nueva 
Constitución,  que no es algo abstracto”. 

-Pero, ese objetivo no es tan rápido 
de lograr…

“Exactamente, por eso que aquí lo im-
portante es volver a dialogar y generar 
credibilidad y eso tiene que ver con el 
contenido y el proceso”.  

-¿Pero, esa confianza la genera las 
autoridades que están hoy en el par-
lamento y en La Moneda ?

“Tienen la obligación de generarla”. 
-Pero, la gente no quiere nada con 

los políticos…
“Pero, han sido elegidas por la ciu-

dadanía y deben estar a la altura de la 
circunstancias. Quien ejerce  el papel de 
Presidente de la República y ministro de 
Estado y parlamentario tiene que estar 

“Este es un proceso donde  todos tenemos que colocar de nuestra parte y deben ser conducido por los márgenes institucionales”, remarca la 
ex ministra  Saball. LAUTARO CARMONA

a la altura, de lo contrario estamos ex-
poniendo al país a una ruptura social 
que nadie quiere”. 

ANTEPONIENDO LA HUMILDAD

-Si bien el  gobierno se ha abierto 
a un cambio de la Constitución, el 
tema es cómo se hace…

“Aquí es fácil opinar, pero con hu-
mildad planteo que aquí uno de los 
problemas que ha ocurrido es que 
las autoridades actuales han dilatado 
cada una de las decisiones. A todo lo 
que se plantea es no y a los pocos días  
es sí, pero con restricciones y eso va 
aumentando las desconfianzas, en vez 
de generar las condiciones para que 
ese diálogo sea efectivo. Han apostado 
a que el movimiento se vaya deterio-
rando, pero cuando ello ocurre, se va 
siendo más violenta la expresión y 
eso perjudica todo. Es por ello que la 
forma es que exista un compromiso  de 
todas  autoridades para enfrentar esto. 
Si queremos una salida institucional, 
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MATIAS WALKER
DIPUTADO DC
POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

Con Vivir 

Esta columna la escribo desde la angustia y la es-
peranza, los dos sentimientos que la mayoría de los 
chilenos hemos experimentado estos días. La escribo 
ad portas de la votación que tendremos este lunes 
en la Comisión de Constitución -que presido- de la 
reforma constitucional que podría generar una salida 
democrática, participativa e institucional a la crisis. 
Lo hago en medio de innumerables discusiones y 
conversaciones que hemos sostenido todos estos 
días con innumerables actores políticos y sociales 
que permitan llegar a un acuerdo para un plebiscito y 
convención constituyente, que nos permita construir 
junto a todos los ciudadanos esa casa común que 
es la Nueva Constitución. La escribo también con la 
angustia por todos los hechos de violencia en nuestra 
Región de Coquimbo: por esos dos jóvenes fallecidos 
a manos de agentes del Estado, según dan cuenta las 
propias formalizaciones de la Fiscalía; por los actos 
de saqueo y violencia que han afectado a nuestras 
pymes y lugares históricos patrimoniales, y porque a 
millones de familias se les hizo más difícil que nunca 
llegar a fin de mes o simplemente poder desplazarse 
con tranquilidad a sus hogares.

La historia nos juzgará por lo que hicimos y de-
jamos de hacer durante estos días. Por eso he sido 
obsesivo en buscar un gran acuerdo nacional, social 
y político, que nos permita convocar a plebiscitos 
de entrada y salida, y a una gran Convención, don-
de con delegados elegidos en todas las regiones 
podamos (puedan) proponer al país una nueva 
Carta Fundamental, frente a la cual todos los ciuda-
danos sientan un legítimo sentido de pertenencia. 
Mientras esa Convención Constituyente trabaja, nece-
sitamos que Gobierno, Congreso Nacional y Sociedad 
Civil concuerden en una profunda agenda de reformas 
sociales. No es solo aumentar el pilar solidario en un 
20%, es restructurar de manera solidaria un nuevo 
sistema de seguridad social. Es también un sistema 
solidario de salud. Es también recursos equitativos 
para la prevención de la delincuencia y el combate 
al narcotráfico en todas las comunas; los 100 mil veci-
nos de Tierras Blancas no pueden seguir teniendo 50 
carabineros. Son los nuevos hospitales que necesitan 
Coquimbo, La Serena e Illapel. Es también que las pymes 
puedan ser el motor de la reconstrucción del país.

Vamos a dejar el alma por lograr estos Grandes 
Acuerdos por estos días. Chile Cambió, de nosotros 
depende que para mejor. Vamos todos a construir 
esa Casa Común, para poder Con Vivir en un país más 
libre, justo e inclusivo.

Quien ejerce 
el papel de 
Presidente de 
la República  y 
ministro de Estado 
y parlamentario 
tiene que estar 
a la altura, de lo 
contrario estamos 
exponiendo al 
país a una ruptura 
social que nadie 
quiere”.

sociales, aunque mejoren de superficie, 
estarán puesta donde el suelo es más 
barato y la vivienda social será siempre 
estigmatizada”. 

-¿Le cree a  Joaquín Lavín  y algu-
nos diputados de la UDI  que están 
proponiendo la integración social?

“Es que la integración socio-espacial 
al interior de las ciudades es bastante 
más que construir un edificio en un 
determinado lugar e implica una pla-
nificación urbana y un equipamiento 
estándar en todos los sentidos. Muchas 
personas dicen que uno de los grandes 
causantes de la inequidad que hoy te-
nemos son las políticas habitacionales  
y que han contribuido fuertemente a 
la segregación”. 

-¿Qué rol debiera tener los trabaja-
dores social en este periodo?

“Si vamos a hablar de las autocríti-
cas profesionales desde el punto de 
vista de los roles, en el caso de los 
trabajadores sociales tenemos que 
preguntarnos en qué momento nos 
fuimos distanciando en el ejercicio de 
la función pública de las comunidades. 
Cuando las personas reivindican un 
mejor trato y no quieren más abusos 
y el principal anhelo es el tema de la 
dignidad, nosotros hemos sido parte 
de eso. De la burocratización de las 
políticas públicas y hemos desvalori-
zado el contacto directo y deteriorado  
la relación con las comunidades y el 
diálogo social”.

-¿Cree que las autoridades subestimaron  a la población 
y pensaron  que nunca saldrían a la calle masivamente a 
reclamar?
“Si uno lo mira con ojos críticos y lo que se ha puesto en el 
tapete es que había evidencias en muchos movimientos 
que advertían que esto iba en cada más asenso. Cuando se 
está en un cargo público se piensa que las medidas se esta-
ban adoptando”. 
-¿Es cierto que la ex Presidenta Bachelet  advertía como  
aumentaban las desigualdades y que  eran los ministros  
económicos, quienes frenaban los cambios y avances?
“El gobierno de la Presidenta Bachelet fue muy anticipato-
rio respecto a los temas que eran cruciales en el desarrollo 
del país. La equidad, la reforma tributaria en el sentido  
de la redistribución y el tema de la reforma  educacional. 
La propuesta de pensiones  como una forma de acceso a 
oportunidades similares, pero no hubo consenso ni den-
tro de nuestra coalición, ni en el Congreso, pero en el caso 
de la Reforma Tributaria, cuando se cambió la coalición 
política, lo primero que se hizo fue cambiar esa Reforma.  

Factores de riesgo

tiene que estar de acuerdo el 
podert ejecutivo, legislativo, el 
Poder Judicial, la Sociedad civil y 
los municipios, de los contrario 
cada uno tendrá una fórmula se 
irá cayendo una a una. Es por ello 
que todos tenemos que ayudar 
para salir de esta crisis que  com-
promete a las diferentes institu-
ciones del país, por lo tanto, no 
basta que uno diga que tiene la 
solución”. 

-¿Falta un líder para  conducir 
a crisis?

“Es que hoy estamos viviendo 
una crisis de la política, porque 
cuando las comunidades no con-
fían, porque primero  es no, luego 
es sí, pero, y, posteriormente es 
sí con trampa, al final del día 
la gente se pregunta qué está 
ocurriendo. Hay un tema de re-
presentatividad de las decisiones 
y también parte de ello tiene 
que ver con la responsabilidad 
de la ciudadanía. La pregunta es 
cuantas personas van a votar”. 

-¿No se advierte fácil, que si la 
gente que salió a las marchas 
no quiere  a las actuales auto-
ridades, debieran ir a sufragar 
y no reelegirlas?

“Bueno, este es un proceso don-
de  todos tenemos que colocar 
de nuestra parte y deben ser 
conducido por los márgenes 
institucionales, porque lo que 
debiese ocurrir es que la recupe-
ración de la confianza también 
sea que los ciudadanos asuman 
que su voto es importante. Pero, 
insisto, la recuperación de  las 
confianzas, requiere más  que 
una simple declaración o una 
simple medida”. 

-¿Cómo ex ministra de la 
Vivienda, cómo advierte  la 
discriminación que también 
se genera en los territorios?

“En el área de la vivienda como 
en la salud es donde se puede re-
presentar de manera más gráfica 
las inequidades que tenemos en 
el país. Si miramos las cifras en 
Chile, el déficit ha tenido una 
baja sustantiva y mayor que otros 
países  de la región, sin embargo,  
si miramos la vida de nuestras 
ciudades, es la mejor represen-
tación de la inequidad y de la 
estigmatización de los territorios y 
las distancias que hay que recorrer 
y  ahí hay un ejemplo, de cómo 
tenemos que replantearnos el 
tema. Por siempre las viviendas 
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AUXILIO PARA LA 
GANADERÍA CAPRINA

Sin embargo, este lunes, el seremi 
de Agricultura, Rodrigo Ordenes, 
reconoció que dichas tratativas 
finalmente no prosperaron. 

“Se hicieron todas las gestiones para 
poder ver la posibilidad de revertir 
esta situación pero definitivamente 
se mantiene la fecha de ingreso a 
la cordillera argentina que va a ser 
el 15 de diciembre. Por tanto ahora 
nosotros estamos tomando diversas 
medidas en las que ya estábamos 

Como una muy mala noticia tomaron 
los crianceros de la región el anuncio 
que hace una semana dio a conocer el 
gobierno de la provincia argentina de 
San Juan, de posponer hasta el 15 de 
diciembre su ingreso a territorio trasan-
dino para llevar a cabo las tradicionales 
veranadas en los altos valles andinos de 
ese territorio. 

Cabe recordar que las autoridades chi-
lenas y argentinas habían llegado a un 
acuerdo que establecía que, a partir del 
1 de noviembre – un mes antes de lo 
acostumbrado -, los pequeños ganaderos 
podían comenzar a ingresar a territorio 
trasandino junto a su ganado, en búsqueda 
de mejores pastos para sus animales. El 
objetivo era tratar de paliar los efectos 
más graves de la sequía con esta medida 
y asegurar así, alimentos para el ganado. 
Sin embargo, la decisión tomada por 
la provincia de San Juan, dejó en nada 
esta medida.

En el país vecino se explicó que la decisión 
fue tomada a raíz de que hoy existe una 
menor disponibilidad de praderas para 
el pastoreo, producto de una sequía que 
también afecta al territorio argentino.

Ante tal escenario, el propio ministro 
de Agricultura, Antonio Walker, en con-
versación con El Día, señaló que estaba 
realizando gestiones a nivel diplomáticas 
para tratar de adelantar la fecha de las 
veranadas. 

“Me comuniqué con el embajador de 
Argentina en Chile, él está comunicán-
dose con el gobernador de San Juan 
(Sergio Uñac), y vamos a tener noticias 
pronto respecto de estas gestiones que 
yo personalmente estoy haciendo…”, 
aseguraba el ministro. 

FEChA PARA INICIO DE vERANADAs sE 
mANtIENE PARA EL 15 DE DICIEmbRE

trabajando, como es la entrega de 
alimentación para dichos crianceros 
que van a tener que esperar la fecha 
para entrar a Argentina”, comentó la 
autoridad.

Asimismo, junto con la entrega de 
forraje, la autoridad ratificó lo dicho 
por el ministro Walker en cuanto que 
se están llevando a cabo diversas ges-
tiones para trasladar ganado al sur, 
“principalmente a la cordillera del 
Ñuble”.

“Ya hemos tomado contacto con el 
seremi de Agricultura de esa región, 
Fernando Borquez con la posibilidad 
en trasladar crianceros a esa región, 
como se hizo con el tema del ganado 
bovino. Ya estamos coordinando esos 
apoyos”, afirmó Ordenes. 

“Acá es muy clara la situación: en este 
momento no contamos con praderas, no 
contamos con materia prima para que 
los animales se puedan alimentar. Por 
tanto tenemos que buscar alternativas 
para que nuestros crianceros puedan 
contar con la alimentación necesaria 
para sus animales”, agregó. 

Asimismo, el titular regional de la 

RubRo en pRoblemas

Finalmente, los crianceros de la región deberán esperar hasta el 15 de diciembre para poder subir a las veranadas en territorio argentino. 
LAUtARO CARmONA

Finalmente no dieron frutos las gestiones del ejecutivo 
para tratar de modificar la fecha impuesta por Argentina 
para permitir la subida del ganado caprino a la cordillera, 
por lo que el seremi del ramo, anunció que ya se está 
yendo en ayuda de los pequeños ganaderos. En tanto, el 
alcalde de Combarbalá, Pedro Castillo, pidió redoblar los 
esfuerzos para ir en auxilio del mundo rural.

Christian Armaza  / LA SERENA

@eldia_

 UF 12.11.19: $ 28.087,72 DÓLAR COMPRADOR: $ 760,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 760,50 IPC  OCTUBRE: 0,8% IPSA:-1,52% registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el lunes 
en 4.619,59 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -1,53% y cerró 
en 23.110,32 puntos.
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cartera, agregó que ante un posible 
empeoramiento de la situación cli-
mática en el lado argentino, se hace 
urgente prever otras opciones además 
las veranadas argentinas.

“Efectivamente en el informe técnico 
que emana de las instituciones de San 
Juan, y es muy categórico: establecen 
que debe haber una recuperación de 
la pradera. Por tanto, ellos también 
recomiendan que estas veranadas 
puedan tener algún espacio para poder 
recuperase. Nos están dando señales 
por tanto, que efectivamente podría 
ocurrir que ellos tomen la decisión 
de poder cerrar (el paso) para poder 
regenerar sus praderas”, indicó.

Por ello aseguró, se está trabajan-
do en la eventualidad en que esta 
situación pueda darse, “con el fin de 
apoyar a nuestros crianceros”.

sOLUCIONEs EN mEDIO DEL 
EstALLIDO sOCIAL

Desde la comuna de Combarbalá 
en tanto, su alcalde Pedro Castillo, 
llamó la atención sobre la delicada 
situación que se sigue viviendo en el 

crianceros”; señaló el edil. 
Al respecto, Castillo fue consultado 

por la reunión que los 15 alcaldes 
de la región mantuvieron con el 
ministro Antonio Walker la semana 
pasada, insistiendo en que el esfuerzo 
para abordar la crisis hídrica “es aún 
insuficiente”.

“El ministro tiene que redoblar sus 
gestiones porque es su obligación y 
levantar este tema ante el ministerio 
de Hacienda, porque muchas veces 
son tecnócratas en Santiago quienes 
toman las decisiones de no entregar 
recursos a situaciones contingentes 
como ésta, y finalmente no se entre-
gan soluciones a nuestros vecinos”, 
afirmó Castillo. 

Al respecto, el seremi Rodrigo 
Ordenes, afirmó que ya se ha presen-
tado un Plan de Desarrollo Caprino 
“que en estos momentos lo estamos 
evaluando. Hemos estado conver-
sando con distintos dirigentes del 
rubro, para buscar ya una solución 
definitiva para evitar que depen-
damos de otros países o depender 
de las precipitaciones, o contar o 
no praderas (…) Esto lo debemos 
solucionar en conjunto”, manifestó. 

campo, no sólo con los crianceros, sino 
también con la agricultura familiar 
campesina en general, contexto que 
se ha visto opacado por la crisis social 
que estalló el pasado 18 de octubre. 

“Nosotros en el sector rural vivimos 
el día a día las dificultades que se 
provocan por este déficit hídrico. Si 
bien es cierto este tema ha perdido 
cobertura mediática, eso no genera 
ningún cambio en la realidad de los 
sectores interiores de la región de 
Coquimbo, donde sigue la mortalidad 
de animales, donde nuestros criance-
ros están en la incertidumbre por la 
postergación de Argentina de permitir 

el paso a la verandas, donde además, 
tenemos grandes dificultades para 
poder sostener la entrega de forraje 
y alimentos de apoyo a nuestros 

Acá es muy clara la situación: 
en este momento no contamos 
con praderas, no contamos con 
materia prima para que los 
animales se puedan alimentar. 
Por tanto tenemos que buscar 
alternativas para que nuestros 
crianceros puedan contar con 
la alimentación necesaria para 
sus animales.

RODRIGO ORDENES 

SEREMI DE AGRICULTURA

Zona de debates

El ministro tiene que redoblar 
sus gestiones porque es su obli-
gación y levantar este tema ante 
el ministerio de Hacienda, por-
que muchas veces son tecnócra-
tas en Santiago quienes toman 
las decisiones de no entregar 
recursos a situaciones contin-
gentes como ésta,

PEDRO CASTILLO

ALCALDE DE COMBARBALÁ 

AVISOS 
NECROLÓGICOS
Desde cualquier lugar, 

ingrese a: 
www.diarioeldia.cl

y podrá publicar:

Defunciónes   In memoriam
Agradecimientos   Oraciones

Condolencias   Misas

50
Mil cabezas de ganado caprino 
podrán subir a la cordillera ar-
gentina a partir del próximo 15 
de diciembre. 
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VISIONES

Gobierno aceptó ayer la visita de una delegación de 
la Comisión Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH) para evaluar en terreno la situación del país, 
donde se registran centenares de denuncias de violen-
cia policial excesiva en el marco del estallido social. El 
ministro de Justicia, Hernán Larraín, dijo e que enviará 
una invitación al secretario ejecutivo de la CIDH, Paulo 
Abrão, para que “venga lo antes posible a definir los 
contenidos y la oportunidad de esta visita”.

El Juzgado de Garantía de Viña del Mar decretó prisión 
preventiva para John Cobin, el ciudadano estadounidense 
nacionalizado chileno que fue detenido por disparar y 
herir a una persona en Reñaca durante una manifestación 
pacífica en el contexto de las protestas en Chile.

 La Fiscalía invocó la ley de seguridad del Estado y for-
malizó por homicidio frustrado al imputado, que será 
investigado durante 90 días, informó el Poder Judicial.

Decretan prisión preventiva para 
autor de disparo a manifestante 

Gobierno acepta visita de la
CIDH para evaluar situación

Rechazan llamado
de Guillier a realizar 
elecciones
anticipadas

Alejandro Guillier (IND), excan-
didato presidencial y senador, ins-
tó vía Twitter a que el presidente 
Sebastián Piñera llame a elecciones 
presidenciales y parlamentarias 
anticipadas.

Al respecto, diferentes representan-
tes de la oposición se distanciaron 
de los dichos de Guillier, señalando 
que lo imperante en la actualidad 
es una discusión constitucional.

Excandidata presidencial, Beatríz 
Sánchez, al ser consultada sobre los 
dichos de Guillier, enfocó su postura 
en llevar a cabo un plebiscito que 
tenga como fin dilucidar cuales 
son los caminos para una nueva 
Constitución.

CEDIDA

Evo Morales, quien renunció el do-
mingo a la Presidencia de Bolivia 
forzado por los militares en medio 
de una grave crisis tras los comicios 
del 20 de octubre, aceptó la oferta 
de asilo ofrecida por México por “ra-
zones humanitaria”, informó ayer el 
canciller mexicano, Marcelo Ebrard.

“Les informo que hace unos mo-
mentos recibí una llamada del pre-
sidente Evo Morales mediante la cual 
ha respondido a nuestra invitación y 
solicitó verbalmente y formalmente 
el asilo en nuestro país”, informó el 
secretario mexicano de Relaciones 
Exteriores en una comparecencia 

EVO MOrAlES ACEptA El 
ASIlO OfrECIDO pOr MéxICO 
pOr rAzONES huMANItArIAS

CRISIS EN BOLIVIA

EFE  / La PAZ

El canciller de México explicó que ya ha informado de 
esta decisión a la Organización de los Estados Americanos 
(OEA) invocando “la protección internacional a la vida, la 
libertad y la integridad de Evo Morales”, y que informará a 
la ONU y al Senado mexicano.

@eldia_lvarela

“Les informo que 
hace unos momentos 
recibí una llamada 
del presidente Evo 
Morales mediante la 
cual ha respondido a 
nuestra invitación y 
solicitó verbalmente 
y formalmente el 
asilo en nuestro país”

MARCELO EBRARD.

canciller mexicano

urgente desde la Ciudad de México.
Ebrard expresó que México “ha de-

cidido conceder asilo por razones 
humanitarias” a Morales “en virtud 
de la urgencia que afronta en Bolivia 
donde su vida e integridad corren 
peligro”.

“Procederemos de inmediato a in-
formar al Ministerio de Relaciones 
Exteriores de Bolivia, cosa que ya 
hicimos, para quien bajo el derecho 
internacional proceda a otorgar el 
correspondiente salvoconducto y 
las seguridades, así como garantías 
de que la vida, integridad personal 
y libertad del señor Evo Morales no 
serán puestas en peligro y que podrá 
ponerse en seguridad”, añadió.

El canciller, quien no aceptó pregun-
tas de la prensa, no desveló si Morales 

“Nuestra tradición ha sido siempre 
por la protección a los perseguidos 
políticos”, reivindicó Ebrard, quien 
dijo que “el otorgamiento de asilo 
es un derecho soberano del Estado 
mexicano acorde con sus principios 
normativos de política exterior para 
proteger los derechos humanos y 
respetar la autodeterminación de 
los pueblos”.

DEStrOzOS A CASA DE EVO

La casa de Evo Morales en la ciudad 
boliviana de Cochabamba, en el centro 
del país, sufrió destrozos a manos de 
desconocidos horas después de que 

se encuentra todavía en Bolivia ni la 
fecha en la que viajará a México.

El responsable de Exteriores de México 
explicó que ya ha informado de esta 
decisión a la Organización de los 
Estados Americanos (OEA) invocan-
do “la protección internacional a la 
vida, la libertad y la integridad de Evo 
Morales”, y que informará a la ONU y 
al Senado mexicano.
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Denuncian
“simulacro de 
fusilamiento”

Una querella por críme-
nes de lesa humanidad fue 
presentada en Temuco a 
favor de dos personas que 
acusan haber sufrido un 
simulacro de fusilamiento 
efectuado por personal 
militar. Los denunciantes 
estaban manifestándose 
con un “cacerolazo” el 22 
de octubre cerca de sus 
hogares. En un momento 
llegaron tres vehículos mi-
litares, con uniformados 
que los obligaron a subirse 
a estos, siendo trasladados 
hasta la parte posterior del 
Cementerio Municipal, 
aseguran.

La propuesta del Gobierno de que 
sean los actuales parlamentarios los 
que redacten una nueva Constitución 
generó este lunes el rechazo de la opo-
sición, que pidió un mecanismo más 
participativo cuando el estallido social 
entra en su cuarta semana. El anuncio lo 
hizo la noche del domingo el ministro 
del Interior, Gonzalo Blumel, en una 

Para el presidente del Partido 
Socialista de Chile (PSC), 
Elizalde, “se debe convocar 
un plebiscito para iniciar un 
proceso constituyente.

improvisada rueda de prensa y tras man-
tener una larga reunión en la residencia 
del presidente con otros miembros del 
Gobierno y parlamentarios de Chile Vamos.

Para el presidente del opositor Partido 
Socialista de Chile (PSC), Álvaro Elizalde, 
“se debe convocar un plebiscito para ini-
ciar un proceso constituyente y que los 
chilenos se pronuncien si quieren o no 
una nueva constitución y se pronuncien 
respecto del mecanismo para elaborarla”. 
El líder del opositor Partido Radical (PR), 
Carlos Maldonado, dijo por su parte que 
el mejor mecanismo para elaborar un 
nuevo texto es a través de un plebiscito 
y una Asamblea Constituyente y pidió al 
Gobierno consensuar con la oposición la 
hoja de ruta del proceso constituyente. “Esta 
voluntad que ha expresado el Gobierno debe 
materializarse necesariamente a través de 
un acuerdo amplio con la oposición para 
que el proceso sea legítimo, creíble, claro 
y concreto”, agregó Maldonado. 

Equipo El Día  / La Serena

pARA NuEVA CONStItuCIóN

Oposición rechaza Congreso Constituyente 
y pide participación ciudadana

@eldia_cl

la cancillería explicó “razones humanitarias” 
pues consideran que “su vida y su integridad 
corren riesgo”.

anunciara su renuncia a la Presidencia 
de Bolivia.

La vivienda, situada en la zona oeste de 
Cochabamba, presentaba ayer vidrios 
y adornos rotos, además de muebles, 
numerosos cuadros y ropa fuera de lugar.

En la fachada y en algunos muros 
del interior los vándalos pintaron 
mensajes contra Morales, llamándole 
“asesino”.

Las puertas de la vivienda permane-
cen ahora cerradas.

Cochabamba fue una de las regio-
nes más castigadas por episodios de 
violencia en la crisis por la que atra-
viesa Bolivia desde hace más de tres 
semanas, con la muerte de un joven 
la semana pasada en una jornada 
especialmente violenta con casi un 
centenar de heridos.

GOlpE DE EStADO

Morales anunció la repetición de las 
elecciones presidenciales después 
de que la OEA detallara numerosas 
irregularidades en los comicios del 
pasado 20 de octubre en los que resultó 
reelegido por un cuarto mandato.

Pero poco después, y ante las pre-
siones de policías y militares, Morales 
confirmó su renuncia a la Presidencia 
después de casi 14 años en el po-
der, en un vídeo desde algún lugar 
indeterminado.

Ayer lunes, en una rueda de prensa 
junto al presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, el canciller 
mexicano denunció el “golpe de es-
tado” ocurrido en Bolivia y anunció 
que “México no reconocerá al nuevo 
gobierno”.

Además, también anunció que pedirá 
a la OEA una “reunión urgente” del orga-
nismo para evaluar la situación en Bolivia 
tras la renuncia de Morales, y criticó el 
“silencio” del organismo este domingo 
tras el “pronunciamiento militar”. 

EfE



PROPIEDADES
Arriendo - CAsA

Coquimbo arriendo casa La 
Fosfato, Parte Alta, $300.000  
F: 973350308

Arriendo -                                  
depArtAmento

Arriendo depto. 2D 1B 2do. Piso, 
Barrio Universitario Ulriksen 
$350.000,  F: +56996090223

Depto amoblado 2D, conserje 
24 horas, Condominio Gabriela 
Oriente I pasado Puente Liber-
tador La Serena.  F: 940158863

Arriendo - piezA

Pieza amoblada televisor cable 
wifi.  F: 989371815, 512523655

La Serena p ieza  amoblada 
entrada independiente cable 
W i f i  B a l m a c e d a  P 1 0  P a m -
p a  $ 1 2 0 . 0 0 0 - $ 1 4 0 . 0 0 0 .   F : 
+56936935336

La Serena pleno centro, cable 
wifi, cocina, lavado, año corri-
do, todo incluido. 100000 CLP 
F: Fono 87287846

La Serena centro comodo lim-
pio seguro y discreto 2 horas 
10000 CLP F: +56950455726

Coquimbo Amoblada con agua, 
luz, gas y wifi incluidos. +56 9 
53392507. 160000 CLP F: Mario

Vendo - CAsA

Vendo casa y  depto  en  P is-
co Elqui,  $152.000.000. ruta.
t ie r ra .e lqu i@gmai l .com  F :  
+56974949012 ID: 217833

Vendo - depArtAmento

Excelente oportunidad Edif  
Miramar,  3D-3B,  2  estacio-
namientos, bodega, piscina, 
quincho, condominio cerrado, 
cercano supermercados, sec-
tor Agrado Peñuelas, 5 minu-
tos playa, $85.000.000. Directo 
dueña.  F: 998641357

Vendo - LoCAL

Se vende o arrienda Restorant 
Turis Ranch con propiedad 400 
m2 Construido Pedro Aguirre 
Cerda 500 con Talca Tierras 
Blancas Patentes: Restorant, 
Fuente de soda, Comida Rápida 
funcionando, $250.000.000.  F: 
Fono: 992187979

VEHÍCULOS
Vendo - AutomóViL

Toyota Rav4,  2 .500 cc 2012 
$ 6 . 2 0 0 . 0 0 0 .  L l a m a r :   F : 
992897590

Subaru XV, 1.6 cc 2017 automáti-
co, full equipo, gris oscuro metá-
lico, 38.000 kms., $9.200.000. 
Regalo por cambio a zona extre-
ma.  F: +56934317389

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

Compro - VehíCuLos

***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda 
Nº 1325 La Serena. www.autoka-
rino.cl, Fono  F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
requiero ContrAtAr

Señora puertas adentro para 
labores de casa sector centro 
Coquimbo, de lunes a viernes 
sueldo $350.000. Contacartse 
F: 966551524

GENERALES
Compro

Antigüedades Compra y Ven-
ta: Muebles relojes pinturas 
monedas lámparas libros dis-
cos fichas pianos joyas Repara-
ciones muebles  F: 964948190, 
512210417

serViCios

Animaciones Bambini. Aprove-
cha este mes, cotiza y reserva 
con anticipación! Al cotizar te 
darás cuenta que en Bambini 
encontrarás los pack más com-
pletos para tus fiestas, no lo 
dudes más y contáctanos, no te 
quedes sin la disponibilidad de 
tu fecha. Fiestas de cumplea-
ños, fluor, discopeque, karaoke, 
baile entretenido, disfraces cor-
póreos +56966138490 La Serena 
+56971291792 Santiago.

Se fabrican muebles de cocina 
y closet a medidas, carpintera 
en general, instalaciones, pro-
yectos, f inas terminaciones, 
experiencia y referencia.  F:  
967366747

Retiro cachureos y ramas F: 
950066742

Amarres alejamientos retor-
nos Tarot. Consulta $15.000  F: 
977718247

 **** Constructora MMA **** 
puntualidad, rapidez y garantía 
, oferta cabaña 36 metros ins-
talado basico regalo ventanas y 
4 puertas $.3.000.0000 cotiza y 
visítanos  F: +56988397380 

 **** Ripamonti Lounge **** Pan 
de Azúcar cabañas, piscina y 
restaurante, juegos , atendemos 
empresas y eventos , paseos de 
cursos .  F: +56988397380 

Contador Auditor ,  Magister  
Tributario UAI, Contabilidad, 
Renta, IVA, Baja los Impuestos y 
Ordena su Negocio. www.conta-
dorempresa.cl F: +56982119549

“Soluciono Montoya e. i . r . l ” . 
Ampl iaciones,  remodelacio-
nes, desarrollo de proyectos y 
todo trabajo en construcción F: 
996340769

Retiro escombros ventas áridos 
corte de árboles, agua potable, 
m o t o - s i e r r a  F :  9 9 7 2 0 5 3 7 6 , 
997598031

VArios

 C i t a s e  a  J u n t a  G e n e r a l 
Extraordinaria de Accionistas, 
de la sociedad Inmobiliaria e 
Inversiones Los Lagos S.A. , 
para el día 25 de Noviembre 
de 2019, la que se celebrará en 
la calle, Bilbao 451, Coquimbo, 
a las 12:00 horas, para conocer 
y decidir la siguiente materia: 
Aprobación y autorización de 
Enajenación de más del 50% 
de activos de la sociedad. – La 
calificación de poderes si pro-
cediere, se efectuará en el día y 
lugar fijado para la celebración 
de la Junta, hasta la hora en 
que esta deba iniciarse. Juan 
Carlos Campos Contreras, Pre-
sidente.  F: .

MAYORES
sóLo mAyores

Morena ardiente completo.  F: 
948580542

$10.000 linda gordita XXL, madu-
ra, complaciente, servicio com-
pleto.  F: 947302540

Nuevo privado, lolitas y maduri-
tas, esperándote. F: 936362607

$10.000, $15.000, $20.000 de 
todito para ti.  F: 972590098

$ 1 0 . 0 0 0  m t o ,  $ 1 5 . 0 0 0  m t o 
sprex, $20.000 completo hora. 
F: 996880863

 **** La mejor diversión **** 
con las más bellas , fantasías 
,  domici l ios ,  despedidas  F: 
+56979695299-984777305 

Varón dotado at iende tr íos , 
matrimonios, señoras, absoluta 

discreción.  F: 958699714

Joven dotado atiende, discre-
ción.  F: 942862298 -958278445

LEGALES
notifiCACiones

Juzgado de Familia de La Sere-
na, Balmaceda Nº 370, La Sere-
na. En causa C-466-2019, sobre 
divorcio unilateral por cese de 
convivencia, caratulada

“Cortés/Contreras”, se ordenó 
notificar por aviso extractado 
la demanda, su proveído y la 
citación audiencia al demanda-
do don Francisco Solano

C o n t r e r a s  A r a y a ,  R u t : 
5 .266 .792-5 .  Demandante : 
Olga del Rosario Cortés Véliz, 
casada, dueña de casa, Rut: 
7 .662.979-K domici l iada en 
El Churque168, La Herradura, 
Coquimbo, quien solicita se 
decrete el divorcio por cese 
de convivencia del matrimo-
nio celebrado el 20 de agosto 
de 1976, inscrito bajo el N°288 
del año 1976, Circunscripción 
Coquimbo, fundándose en el 
hecho de haber transcurrido 36 
años de separación de hecho 
ininterrumpida. Proveído: Tri-
bunal admite a tramitación 
demanda de divorcio unilate-
ral por cese de convivencia. 
Citación audiencia:  Vengan 
las  par tes  persona lmente , 
patrocinadas por abogado y 
representadas por persona 
habilitada para actuar en juicio, 
de conformidad a lo dispuesto 
en artículo 18 de la ley 19.968, a 
la audiencia preparatoria, bajo 

apercibimiento del artículo 21 
de la misma ley. La demandada 
puede acudir a la Corporación 
de Asistencia Judicial de su 
domicilio para recibir asesoría 
letrada en caso que no pueda 
procurarse abogado particular. 
Audiencia se celebrará con las 
partes que asistan, afectándole 
al que no concurra todas las 
resoluciones que se dicten en 
ella sin Necesidad de notifi-
cación, conforme al inciso 3° 
del artículo 59 de ley 19.968. 
Contestación de la demanda: 
Demandado deberá contestar 
por escrito con al menos 5 días 
de anticipación a la fecha de la 
audiencia preparatoria. Juicio 
inmediato y oferta de prueba: 
En el evento que no exista con-
troversia entre los litigantes, 
deberán concurrir a audien-
cia con todos sus medios de 
prueba, para concluir el pro-
cedimiento inmediatamente. 
La audiencia preparatoria de 
juicio se realizará el día 18 de 
diciembre de 2019, a las 9:00 
horas. La Serena, 5 de noviem-
bre de 2019. ,  Carol  Campos 
Salas. Ministro de fe.

extrACtos

En causa Rol V-67-2019, cara-
tulada “Pizarro”, seguida ante 
el Primer Juzgado de Letras de 
La Serena, se ha declarado por 
sentencia firme de 09 de Octu-
bre de 201, y rectificada con 
fecha 17 de Octubre de 2019, la 
interdicción definitiva de doña 
Marcia Amira Villanueva Prena-
feta, Run 4.306.178-K, priván-
dose de la libre administración 
de sus bienes y designándose 

como curadora general a doña 
Amira Eloísa Pizarro Villanue-
va, Run 8.524.462-0. Se ordenó 
publicar el extracto. SECRETA-
RIA SUBROGANTE. 

extrACto

Ante Primer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, 
en juicio hipotecario, Rol Nº 
4782–2015, caratulada “BANCO 
DE CRÉDITO E INVERSIONES con 
CONSTRUCTORA Y SERVICIOS 
A LA MINERIA GUERRERO DIAZ 
IVAN E.I.R.L.”, se rematará el 
próximo 05 de diciembre del 
2019, a las 08:30 horas, ubi-
cado en la ciudad y comuna 
de Coquimbo, singularizado 
como Unidad numero Catorce, 
denominado también Galpón 
Catorce, del Condominio Don 
Tato, ubicado en el Fundo El 
Recreo, Sector Barrio Industrial 
de Alto Peñuelas. El dominio se 
encuentra inscrito a nombre 
del  referido deudor a fojas 
9.178, Nº 5.038, del Registro 
de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de Coquimbo, 
correspondiente al año 2.012; 
se rematará por el mínimo de 
$39.754.645.- (Treinta y nueve 
millones setecientos cincuenta 
y cuatro mil seiscientos cua-
renta y cinco pesos). El precio 
se pagará de contado, en plazo 
de tres días desde la subasta. 
Postores deberán presentar 
vale vista a la orden del Tri-
bunal equivalente al 10% del 
mínimo.  Bases y antecedentes 
en Secretaría del Tribunal. La 
Serena, 8 de noviembre del 
año 2019.INGRID EBNER ROJAS. 
SECRETARIA TITULAR
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DECIME QUÉ SE 
SIENTE CAMPEÓN

Todavía vive un sueño el piloto regional 
Jorge Meléndez, ganador de la fecha do-
ble del Campeonato de Automovilismo 
Zonal Cuyano en el Promocional Fiat, 
celebrado en Mendoza, Argentina. 
La alegría del representante de la re-
gión de Coquimbo, se extiende a tal 
extremo que su vuelta desde tierras 
trasandinas, recién podría concretarse 
mañana miércoles, ya que trataba de 
volver al país este martes producto 

@eldia_crivera

Carlos Rivera  / LA SERENAEl piloto regional Jorge Meléndez celebró  en las 
fechas 6 y 7 del Campeonato de Automovilismo 
Zonal Cuyano celebrado este fin de semana en el 
autódromo de San Martín, Mendoza y suma tres 
podios en la temporada 2019.

“Es un momento mágico”, dijo el piloto aún en suelo 
trasandino.

Meléndez y la bandera de Chile en lo alto del podio del Zonal Cuyano en la categoría Promocional Turtismo. La fecha doble en el autódromo San Martín registró que el piloto regional tiene la 
muñeca y experiencia para ir cara a cara con los trasandinos.

CEDIDAS

del paro nacional.
“Estoy evaluando volver producto de 

esta situación, aunque tengo ganas de 
estar allá con mis padres, darles un 
abrazo y contarles como fue esta doble 
fecha celebrada el fin de semana que 
me permitió ganar ambas carreras”, 
dijo a El Día, todavía dándole vueltas a 
esos giros desarrollados en las fechas 
6 y 7 en el autódromo de San Martín.

UN GRAN AÑO

Un año simplemente mágico en 
materia de resultados. En este 2019 ha 

CONTINÚA EN PÁGINA 18
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han sido las carreras que es-
te año 2019 ha obtenido Jorge 
Meléndez en el Zonal Cuyano.

PURA FELICIDAD

“Los sentimientos son de felicidad, haber 
ganado el sábado tan contundente a pesar 
de tener brida que es para penalizar y el 
auto no la sintió. Fue una espectacular 
carrera y el domingo se nos complica, 
perdí un poco el chassis y el rendimiento 
del auto, pero la rebuscamos por distin-
tas maniobras llegamos adelante y no la 
ganamos por nada, muy contentos por 

ambos resultados y luego nos entera-
mos que gané, excluyeron al ganador 
y sumamos una gran cantidad de 
puntos”, narró reconociendo que el 
mérito tiene muchos protagonistas.

Arriba del mismo auto con  el que 
ganó el GP de la Vendimia, Meléndez 
dice que acá la clave es tener un auto 
en las mejores condiciones del equi-
po de Mariano Baraldo, con atención 
de amortiguadores de Coti Baroni, 
“sabíamos el rendimiento lo tenía-
mos, al igual que  la esperanza de ser 
competitivos, se dieron muchas cosas 
para ganar ambas carreras”, agregó.

FECHA CORONACIÓN

Frente a la consulta de qué hubiese 
pasado de haber sido más regular 
fecha a fecha en el Zonal Cuyano, no 
se quiso complicar, “esa duda de qué 
hubiese pasado si contábamos con el 
presupuesto para estar en todas las 
fechas, quizás hasta con opción de 
pelear el campeonato, no me mata 
la cabeza. Los tres resultados conse-
cutivos me dejan tranquilo, ya que 
eso es una muestra que el trabajo y 
profesionalismo encontrado dan re-

En la fecha sabatina, Meléndez tomá la punta y resistió la presión. Fue su segunda victoria en el 2019. CEDIDAS

“Lamentablemente para nuestro país se privilegia más los resultados y 
se mira más estos logros de estar peleando adelante, ya que te ayudan 
a tener la vitrina, pero somos la misma persona y piloto sin tener estos 
resultados. Acá vale el esfuerzo y el compromiso puesto en cada una de 
las fechas, esto es mi motor de vida y bno me arrepiento de nada”, dice 
Meléndez, quien recalca que cada uno de sus sponsor se merecen un re-
soaldp, ya que no ponen condiciones en el respaldo. “Para ellos va mi re-
conocimiento, Pernostock, OGT Spa, Ventastore, Hidratec, rectificadora 
Carlos Alvarez, Hojalateria Jovi, EMZ, Reaxion Racing, Killer Pest Control 
de Plagas, Elevarte Diseños y Buggys 465, como también al compromiso 
de diario El Día de estar con nosotros en el día a día”, sostuvo.

Meléndez: “Acá vale el esfuerzo”

ido a tres pruebas del Zonal Cuyano y 
en todas terminó en lo alto del podio, 
demostrando que está para las gran-
des ligas mostrando un rendimiento 
espectacular. Primero fue en el Gran 
Premio de la Vendimia hace un par 
de fechas y ahora lo hizo en la jor-
nada doble, con cerca de cien autos 
en pista en las cuatro categorías que 
desarrollan los trasandinos.

Ya el sábado el chileno había deslum-
brado con una carrera brillante. Salió 
desde el segundo lugar de la grilla y 
desde que tomó la punta no la soltó 
más. El domingo, en tanto, demostró 
su experiencia. No dejó de sorprender, 
pese a que en la serie de clasificación 
no le fue bien. Largó desde la 11° po-
sición y escaló hasta el quinto lugar. 
Poco antes de cumplirse el sexto giro, 
ya estaba en el cuarto puesto y en el 
séptimo giro, se posicionó segundo. 
De ahí hasta la bandera a cuadros le 
peleó la primera posición a Alejandro 
Pavez, que en la pista vio primero la 
bandera a cuadros, pero luego no pasó 
la técnica y fue relegado del título que 
pasó a manos de Meléndez.

“En pista por un suspiro no la gana-
mos, 0.074 casi nada de diferencia. Yo 
igual estaba feliz por ser segundo, 
pero sancionaron al ganador y pase 
arriba, esto es inolvidable”, reconoció 
a diario El Día.

Al final todos estos 
resultados y buen 
momento, es dedicado 
para los míos que han 
estado en los buenos 
y malos momentos, la 
familia en pleno, mi 
equipo en Chile, este 
premio es de todos 
ellos y mi región de 
Coquimbo”
JORGE MELÉNDEZ

PILOTO

sultados, ya que todo lo hecho hasta 
la fecha, ha sido un éxito.  La unión 
con Mariano que entrega un auto muy 
bueno, la mezcla de todo, un  buen 
preparador y su cuota de suerte se ve 
reflejado en tres carreras consecutivas 
de estar adelante”.

Finalmente y ante la posibilidad 
de concurrir a la última fecha del 8 
de diciembre, el piloto y campeón 
regional, argumenta que “siempre 
quiero estar. Por mi corriera todo lo 
que esté a mi alcance, pero esto de-
pende del presupuesto y del apoyo  
de los sponsor. Veré si puedo seguir 
teniendo el presupuesto para estar, 
la idea después de esta alegría y estar 
reconocido por ganar tres carreras 
consecutivas me da el ánimo para 
seguir, sería una linda forma de cerrar 
el 2019 en la fecha Coronación del 
Zonal Cuyano”,  recalcó.

•	 Primer	objetivo
- Cumplir sin presiones cada 
uno de los retos y desafíos. El 
GP La Vendimia fue el pará-
metro para ver que este año 
se podía hacer más.

•	 El	presupuesto
Resulta determinante pa-
ra asistir a cada una de las 
fechas, aunque el costo es 
altísimo.

•	 Cerrar	el	2019
La última fecha de diciembre 
próximo, La Coronación es el 
próximo reto. Buscará estar 
presente.

Claves
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Desde la ANFP se anunció la semana 
pasada que la programación del fútbol 
chileno se reanudaría este martes 12 de 
noviembre con encuentros pendientes 
de la Primera B. Tras la negativa de las 
barras de los clubes más importantes 
del país de aceptar la nueva calenda-
rización, los clubes    dueños de casa, 
determinaron que los encuentros 
se desarrollarán aunque a puertas 
cerradas.

De tal manera que el choque entre 
Magallanes y Cobreloa que parte a las 
12:30 horas y los compromisos de ma-
ñana miércoles, Melipilla Vs. Copiapó 
y San Luis ante Santiago Morning, se 
desarrollarán sin espectadores.

Tal medida encontró la inmediata 
reacción del gremio de los futbolistas, 
quienes consideraron que no es la 
mejor solución y que esa no fue la 
idea original cuando acordaron con la 
dirigencia del fútbol, en Quilín, dar  el 
visto bueno al reinicio de la actividad.

El exportero  Luis Marín dijo que esta 
situación “marca un precedente muy 
malo, hay que partir por esa base. 
Siempre se habló que los partidos se 
iban a jugar con público. A nosotros 
nos parece muy extraño que la deci-
sión sea sacar al público del estadio, 
eso no me parece”.

En conversación con radio Cooperativa, 
Marín reconoció que, “ese tipo de cosas 
no nos parece, si se tomó la decisión 

A través de sus redes 
sociales los clubes 
que juegan de local 
anunciaron que 
los encuentros se 
desarrollarán sin 
acceso de espectadores, 
medida que no le 
agrada al SIFUP.

El fútbol se reinicia este mediodía 
aunque a puertas cerradas

de jugar sin público es algo de ahora. 
Me provoca extrañeza, no me gusta 
y creo que no ayuda a la actividad. Se 
había conversado jugar con público”, 
reconoció.

En el mismo sentido, recalcó que 
“al volver al fútbol también hacemos 
que mucha gente trabaje, que lleva 
un mes sin poder conseguir ese in-
greso, como el caballero que vende 
café o la señora que vende galletas y 
muchas cosas más que se ven dentro 
de los estadios”.

SIN FUTBOL JOVEN

En otro hecho noticioso de la jorna-

da, la ANFP,  anunció la suspensión 
de los campeonatos de Fútbol Joven 
de las categorías Sub 15, Sub 16, Sub 
17 y Sub 19, las que serán reiniciadas 
el próximo año.

A través de un comunicado, el or-
ganismo fundamentó su decisión 
en “la situación que vive del país 
y con el objetivo de no exponer a 
nuestros niños y jóvenes a ningún 
riesgo o incertidumbre...Queda esta-
blecido el reinicio del fútbol joven 
el 15 de febrero próximo, para jugar 
las cinco fechas restantes. Debido 
a lo anterior, la temporada 2020 del 
Fútbol Joven se iniciará el 4 de abril 
próximo”, agregó el escrito.

Magallanes recibirá a Cobreloa hoy en la capital, partido que se desarrollará a 
puertas cerradas.

CEDIDA

EN LA PRIMERA BPOLIDEPORTIVO

El alemán Alexander Zverev (7° del ranking ATP) 
firmó un sólido debut en el Masters de Londres, 
luego de vencer al español Rafael Nadal (1°), en 
partido válido por el Grupo “André Agassi”. La 
victoria para el defensor del título del torneo 
londinense se dio en una hora y 24 minutos de 
partido, por parciales de 6-2 y 6-4.  Zverev se sumó 
a Stefanos Tsitsipas como los ganadores en el 
arranque del Grupo Andre Agassi, en el que el 
griego venció al ruso Daniil Medvedev.

El heleno derribó a su rival euroasiático 
por parciales de 7-6 (5) y 6-4 en una hora y 43 
minutos.

Zverev vence a Nadal
en el Masters de Londres

FOTO: @ATPTOUR

La ciclista chilena Macarena Pérez se mostró 
feliz tras obtener medalla de plata en el Mundial 
UCI de BMX Freestyle en China el pasado fin de 
semana, logro que le permitió también clasificar 
a los Juegos Olímpicos de Tokio 2020. “Estoy feliz y 
emocionada por lo que logré. Me llevé de sorpresa 
el segundo lugar y fue un poco inesperado para 
mí, pero quedé muy contenta por todo”, dijo la 
pedalera. Al mismo tiempo, reconoció que  “mi 
gran objetivo era clasificar a los Juegos Olímpicos. 
Tengo muchos sentimientos encontrados, pero 
el resultado lo dice todo”.

Macarena Pérez feliz 
por clasificar a los JJOO

En la Universidad Católica dieron a conocer 
que el encuentro de este domingo contra Colo 
Colo se jugará finalmente desde las 11:00 horas. El 
cotejo estaba programado originalmente por la 
ANFP desde  el mediodía en el Estadio San Carlos 
de Apoquindo,

A través de un breve comunicado publicado en 
su cuenta oficial de Twitter, la escuadra estudiantil 
señaló que “por decisión de la Intendencia de la 
Región Metropolitana, el clásico de los “cruzados” 
ante Colo Colo se adelantó para las 11:00 horas de 
este domingo 17 de noviembre”.

Adelantan en una hora el 
choque entre la UC y el Colo

Desde la ANFP se confirmó que el fútbol Joven se detiene y que recién se reanu-
dará el próximo año.

EL DÍA

Carlos Rivera V.  / Santiago

@eldia_crivera
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ya que estamos preocupados de la 
contingencia. Es en febrero así que 
tenemos bastante tiempo para poder 
conversar y discutirlo”, señaló.

De acuerdo a información reca-
bada por nuestro medio, el evento 
continúa con su programación y 
coordinación original, que ya cuenta 
con varios artistas contratados, pero 
corre el riesgo de interrumpirse, en 
caso de que las manifestaciones y 
la convulsión social se extiendan.

“Sí o Sí”

Al respecto, el concejal de La Serena, 
Mauricio Ibacache, se mostró a fa-
vor de la realización del certamen, 
argumentando que “creo que se 
tiene que hacer sí o sí, obviamente 
si las condiciones lo ameritan y la 
seguridad está presente (…) Para mí 
no está en discusión”.

A pesar de que su postura es clara, 
el también músico está consciente 

Ayer el país inició su cuarta semana 
de movilizaciones desde que el pa-
sado 18 de octubre estallara la crisis 
social. A la fecha muchas han sido 
las actividades canceladas y de cara 
a la temporada estival, inquieta la 
continuidad de la agenda cultural 
tanto en Chile como en la Región 
de Coquimbo.

Bajo este escenario, saltó a la pales-
tra uno de los eventos tradicionales 
del verano en la zona. Se trata del 
Festival de La Serena, certamen que 
está programado para el próximo 07 y 
08 de febrero en el Faro Monumental 
y como es habitual, será animado 
por el periodista Eduardo Fuentes.  

Y es que si consideramos la sus-
pensión de las cumbres COP 25 y 
APEC, la postergación de la Teletón 
2019 y el proceso de evaluación que 
vive el Festival Internacional de Viña 
del Mar, surge la interrogante de 
qué sucederá con la esperada fiesta 
que cada año congrega a miles de 
serenenses y turistas.

En conversación con El Día, el alcalde 
de La Serena, Roberto Jacob, aclaró 
todas las dudas y aseguró que el 
show sigue en pie. “Hoy día el tema 
del festival no está en discusión, 
no es algo que estemos analizando, 

Festival de La Serena
sigue en pie

de que si las protestas y la agitada vida 
social persisten, la situación se vuelve 
cuesta arriba. En ese contexto, es lógico 
que “sería difícil que se pueda realizar, 
pero para mí no se debería suspender”.

En tanto, el director de la Orquesta 
Sinfónica de La Antena, aprovechó la 
oportunidad para lamentar las pérdi-
das económicas que han registrado los 
músicos en las últimas semanas. “Uno 
de los sectores más damnificados con 
este movimiento que es legítimo, es el 

En mEdio dE la crisis social

Si bien el evento continúa con su programación original, 
que ya cuenta con varios artistas contratados, si las 
manifestaciones y la convulsión social se extienden podría 
correr el riesgo de suspenderse. Desde el municipio de 
La Serena informaron que la decisión será tomada en su 
debido momento.

Hoy día el tema 
del festival no está 
en discusión, no es 
algo que estemos 
analizando, ya que 
estamos preocupados 
de la contingencia”,

ROBERTO JACOB

ALCALDE DE LA SERENA

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz
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Al igual que en las últimas ediciones del certamen serenense, éste será animado por el perio-
dista nacional Eduardo Fuentes.

BASTIÁN SALFATE

•	 El	certamen	serenense	es-
tá programado para el próxi-
mo 07 y 08 de febrero en el 
Faro Monumental

Dato

segmento de los artistas”, comentó.
“Se han perdido fuentes laborales, 

hay mucha gente que ha dejado de 
ganar el sustento diario para su casa 
porque no han podido actuar en los 

locales nocturnos. No me parece se-
guir cortando de raíz la cultura y el 
arte, por lo tanto para mí no está en 
cuestión la ejecución del Festival de 
La Serena”, agregó.

¿NuEvo ENFoquE?

Por su parte, la concejala de la ca-
pital regional, Jocelyn Lizana, instó 
al departamento de eventos de la 
Municipalidad de La Serena a presen-
tar un informe de gestión, con el fin 
de manejar todos los antecedentes 

antes de que se realice la votación al 
interior del órgano colegiado.   

“Nunca he sido opositora del festival, 
sino que siempre he dicho que se 
haga con austeridad y consiguiendo 
auspicios. Hoy veo difícil que se pueda 
captar financiamiento debido a la 
situación que está ocurriendo, así 
que creo que debemos esperar un 
poco para ver cómo los organizadores 
lo están llevando adelante”, explicó.

En este sentido, reflexionó sobre 
la manera en la que se invierten los 
dineros. “Dada la contingencia na-
cional tal vez tenemos que repensar 
todo, las platas que se gastan en los 
fuegos artificiales y en el festival. Hay 
que ver si podemos reenfocarnos en 
hacer una activación de la imagen 
internacional para que el turismo 
vuelva a La Serena”, indicó.

Otro de los certámenes en duda para el verano es el Festival de Viña 
del Mar, que ha sufrido modificaciones en su cronograma. Según con-
signó La Cuarta hace unos días, la comisión organizadora del evento, 
integrada por miembros de Canal 13, TVN, FOX y la Municipalidad de 
Viña, han mantenido reuniones para analizar la situación.
Por lo pronto, los animadores María Luisa Godoy y Martín Cárcamo 
debieron suspender la gira de promoción de la fiesta de la ciudad 
jardín con destino a la ciudad de Miami, Estados Unidos. Asimismo, 
también se baraja la opción de cancelar la tradicional Gala para darle 
“una mirada más social” a la festividad.  
“Atendiendo a la situación del país, la semana pasada se suspendió 
la gira de promoción de la ciudad en el marco del Festival Internacio-
nal de la Canción de Viña del Mar, para abocarse a conducir la labor 
municipal que todas las unidades están desarrollando en distintos 
lugares de la comuna”, declaró la alcaldesa Virginia Reginato en un 
comunicado de prensa.

Reuniones claves en Viña
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES JUEVES

6-28 17-24  16-25
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MIERCOLES JUEVES

10-17 12-16 14-17
radiación 11+

HOY MIERCOLES JUEVES

9-24 13-20 14-19
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES JUEVES

15-27 16-23 17-24
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIERCOLES JUEVES

10-37 11-37 10-33
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIERCOLES JUEVES

5-25 11-23 13-27
Radiación 11+

Vicuña

HOY MIERCOLES JUEVES

5-28 20-26 21-27
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MIERCOLES JUEVES

10-17 13-18 13-18
Radiación 11+

La Serena

HOY MIERCOLES JUEVES

10-17 13-18 13-18
Radiación 11+

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu 
historia. 18.30 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos 
un plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 
MILF 20.30  Amor sincero 20.55 El tiempo 21:00 
Criminal Minds 22:00 Cariño malo 23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Cariño malo
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Música de los 80

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gus-
to. 13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 
Verdades ocultas. 16.30 El otro lado del 
paraíso. 17.20 Stiletto Vendetta. 18.15 ¿Y 
tú quien eres? 18.45 Las mil y una noches. 
19.45 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:15 El tiempo
22:20 Juegos de poder
23:20 Fatmagul
00:20 Stiletto Vendetta
01:10 Yo soy Lorenzo

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
15:30 El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 
16.30 Ezel. 17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:20 Sigamos de largo
01.00 Teletrece noche
01.30 Río Oscuro
02.15 Los simpson
03.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

CineCineCine

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 3  TE Horarios  11.30-14.00-16.30 hrs.

Horario funcionamiento: Lunes a viernes de 13:00-18:30
Sábado y domingo de 11:00 – 18:30. 
Todo estará sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

LOS LOCOS ADDAMS ESP
Sala 6. TE+7 Horarios 11:00; 13:00; 15:00; 17:00; 19:00 hrs.

GUASON ESP
Sala 4  14 Horarios 11:10; 13:45; 16:15  hrs

UN AMIGO ABOMINABLE ESP
Sala 5  TE Horarios  11:20; 13:30 hrs

MIDSOMMAR ESP
Sala 5 18 Horarios 18:15  hrs

GUASON ESP
Sala 8. 14 Horarios  12:00; 14:45 hrs

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 5. TE  Horarios 15:40 hrs.

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 7 TE  Horarios 12:40; 15:15; 17:45 hrs

GUASON SUBT
Sala 8 14  Horarios 17:30 hrs

Midsommar cuenta la historia de una pareja que 
viaja a Suecia para visitar la ciudad natal rural 
de sus amigos y asistir a su legendario festival de 
verano. Lo que comienza como un retiro idílico se 
convierte rápidamente en una competencia cada 
vez más violenta y extraña a manos de un culto 
pagano. 

MIDSOMMAR 

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido padre, esposo, suegro, 
abuelito, hermano, tío, señor:

EUGENIO GERMAN ZAPATA

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en parroquia Lourdes, hoy a las 12:00 horas se oficiara 
una misa por el descanso de su alma y luego sus funerales en el Cementerio 
La Foresta.

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de la señora:

             SILVIA TERESITA DURAN MIRANDA

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en el Santuario de Schoenstatt (Peñuelas), mañana 
miércoles a las 11:30 horas se oficiara una misa por el descanso de su alma y 
luego sus funerales en el Cementerio Parque La Foresta.

FAMILIA THIEL DURAN

DEFUNCIÓN
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Falucho y Peró

Puzzle
Vida Social

Ha fallecido la señora Silvia Teresita Durán Miranda 
Vda. de Thiel, relacionada con familias de La Serena. 
Sus funerales se realizarán mañana en el cementerio 
Parque La Foresta, luego de una misa que será oficia-
da a las 11:30 horas, en el Santuario de Schoenstatt 
Tabor de Peñuelas.

FALLECIMIENTO

Utilidad pública

Mareas

HOY
04.00 h 0.48 B
09.51 H 1.26 P
15.41  H 0.47 B
22.07  H 1.50  P

MAÑANA
04.37 h 0.45 B
10.25 H 1.23 P
16.10  H 0.48 B
22.39  H 1.53  P

FARMACIAS

LA SERENA
Punto Blanco. Huanhuali 501.
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1457. Fono 
2312678
OVALLE
Farmacia San Juan. Vicuña Mac-
kenna 223. 

SANTORAL

Cristián

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: Ojo con estar sintiendo 
dudas y que esa desconfianza 
termine deteriorando la re-
lación. Salud: Tenga cuidado 
con esas molestias en la zona 
lumbar. Dinero: Día tranquilo 
para su economía. No habrá 
grandes inconvenientes. Color: 
Terracota. Número: 28.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Es importante que co-
mience a darse cuenta de los 
indicios que la otra persona le 
da. Salud: Es muy positivo que 
enfoque sus energías para que 
su recuperación sea óptima. 
Dinero: Recuerde que debe 
guardar recursos para tener 
más adelante. Color: Calipso. 
Número: 5.

Amor: Es bueno que se acerque 
a las personas que le estiman, 
estos pueden llenarle del amor 
que necesita. Salud: Malestares 
estomacales como consecuencia 
de trastornos nerviosos. Dinero: 
No se ponga a despilfarrar dinero 
para que luego caer en insolven-
cia. Color: Violeta. Número: 3.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Compartir tiempo juntos 
ayuda a que los vínculos día a 
día se afiancen más. Salud: Si 
algunas molestias persisten 
debe consultar a su médico. 
Dinero: Apresurar las cosas 
en los negocios es un error 
fatal que tarde o temprano 
trae consecuencias. Color: Lila. 
Número: 7.

Amor: Solo te resta continuar 
con tu vida y disfrutarla, ya que 
llorar sobre la leche derramada 
no vale la pena. Salud: Trate de 
descansar para rendir de buena 
manera, no debe extenuarse 
tanto. Dinero: Recuerde que 
tienes deudas por pagar. Color: 
Negro. Número: 21.  

Amor: Enfóquese en las cosas 
buenas que la vida te ha dado 
hasta este momento. Mire 
el amor que le rodea. Salud: 
Mucho cuidado con el cáncer 
de piel. Dinero: A pesar de tener 
las capacidades el temor al 
fracaso profesional le impide 
tirarse a la piscina. Color: Café. 
Número: 1.   

Libra Escorpión

Amor: No se acerque a esa 
persona si es que sus senti-
mientos no son 100% reales. 
Salud: Tiene que relajarse, los 
nervios le afectan más de lo 
que cree. Dinero: Adquiera más 
conocimientos para aumentar 
tu probabilidad de prosperar en 
lo profesional. Color: Amarillo. 
Número: 15.

Amor: Siempre es bueno que 
las cosas se mantengan claras 
entre su pareja y usted. Salud: 
Consumir tanto dulce te traerá 
complicaciones. Es importante 
que te cuides. Dinero: Debes 
considerar todas tus alternati-
vas antes de decidirte a migrar 
a otro trabajo. Color: Verde. 
Número: 32.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Cambie la estrategia 
para acercarte a esa persona 
ya que al parecer no está resul-
tando muy bien. Salud: Realice 
cambios a su vida para que es-
ta ande mejor en la salud. Todo 
depende de usted. Dinero: Las 
cosas buenas no llegan solas. 
Luche por conseguirlas. Color: 
Púrpura. Número: 34.

Amor: Siéntete pleno/a y dis-
fruta la relación que estás for-
mando en este momento. Tiene 
posibilidades de perpetuarse 
en el tiempo. Salud: Las crisis 
nerviosas no te pueden superar. 
Dinero: Perder dinero en este 
tiempo es complicado, cuidado. 
Color: Granate. Número: 10.   

Amor: Para que esa persona 
entre definitivamente a su 
vida debe tomar la decisión de 
abrir más su corazón. Salud: 
Es importante que se distraiga. 
Dinero: Podrá tener todo lo que 
quiera si lo haces con trabajo 
duro y esforzándose día a día. 
Color: Rojo. Número: 16.

Amor: La vida tiene muchas 
vueltas como para que descartes 
la posibilidad de encontrarte con 
un antiguo amor. Salud: Tantas 
horas frente a una pantalla puede 
deteriorar tu vista, cuidado. Dine-
ro: Haga lo que tiene que hacer 
para lograr el éxito en su trabajo. 
Color: Crema. Número: 36.

Horóscopo
Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

En esta ocasión Morticia, Homero, Merli-
na, Pericles y el resto de los miembros del 
clan Addams se mudarán a una tranquila 
ciudad en la que enfrentarán cosas que 
nunca antes habían experimentado: el co-
legio, nuevos amigos y gente muy diferente 
a ellos. Besos a un pescado muerto, pinches 
con forma de unicornio y… ¡la aparición del 
peludo primo Cosa!

LOS LOCOS ADDAMS

Guasón (2D Dob)
Sala 3  +14  Horarios 1040 -13.20   hrs 

Un Amigo Abominable (2D Dob)
Sala 1. TE Horarios 1200-14.30-17.00 hrs

Maléfica: Dueña del Mal (2D Dob) 
Sala 4 TE+7 Horarios  10.30-13.10-16.10 hrs

Los locos addams (2D Dob)
Sala 2. TE+7 Horarios: 12.30-14.50-17.10 hrs

Midsommar (2D Sub)
Sala 3.  +18 Horarios 16.20 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

Un amigo abominable (2D Dob)
Sala 5  TE Horarios  10.20 hrs.

Maléfica: Dueña del Mal (3D XD Dob)
Sala 5. TE+7. Horarios 12.40-15.30 hrs.

Guasón (2D Sub)
Sala 6. +14 Horarios 11.00-13.50-16.40 hrs

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida madre, abuela, bisabuela, 
tía, hermana, señora:

                SILVIA TERESITA DURAN MIRANDA

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en Santuario Schoentastt (Peñuelas), mañana a 
las 11:30 horas se oficiara una misa por el descanso de su alma y luego sus 
funerales en el Cementerio Parque La Foresta.

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN
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La nueva modalidad de el “que baila 
pasa” se repitieron la tarde de ayer  en 
varias calles de la comuna de La Serena 
y Coquimbo, todo de forma pacífica 
aunque lo que  generó una gran con-
gestión  sobre todo en la hora peak de 
salida de las personas de  sus trabajos.

Las movilizaciones se centraron nue-
vamente en los puntos de siempre 
como la Avenida Francisco de Aguirre 
y en la Plaza Las Américas en el puerto 
de Coquimbo.

La jornada transcurrió de forma tran-
quila hasta que un grupo de mani-
festantes se dirigió hasta la Primera 
Comisaría de La Serena donde fueron 
reprimidos por el personal policial con 
gases lacrimógenos.

Tras esto los descolgados se disper-
saron  y un grupo de encapuchados 
encendió barricadas en varias partes 
del centro de la capital regional como 
el sector  de  la intersección de Brasil 
con O’Higgins, frente al local Doggis 
también de calle O’Higgins y otro grupo 
en las cercanías de la Recova.

El transito vehicular, principalmen-
te el que se dirigía al sector de Las 
Compañías, tuvo que ser desviado y 

Barricadas y enfrentamientos con Carabineros 
se registraron en varios puntos de La Serena

varios minutos.
Durante la noche una turba saqueó 

uno café cercano al recinto asistencial 
y el Juzgado de Familia a un costado 
del estadio techado, desde donde sa-
caron varios inmuebles para realizar 
barricadas.

Se informó de igual manera, al cierre 
de está edición, que algunos camio-
nes se encontraban cortando la ruta 
5 norte a la altura del sector el Panul 
en Coquimbo

BALANCE FIN DE SEMANA

Las autoridades regionales entregaron 
ayer un resumen de las situaciones 
vividas durante el día sábado y do-
mingo. Este arrojó que el sábado se 
movilizaron más 200 personas desde 
la Plaza Buenos Aires hasta la Plaza de 
Armas, caminata que se desarrolló 
con tranquilidad.

Durante la tarde, la comunidad reco-
rrió la Avenida de Aguirre y Avenida del 
Mar, retornando por Cuatro Esquinas 
y Balmaceda, jornada en la que se 
registraron barricadas incendiarias 
que fueron disueltas por Carabineros. 
Se registraron 2 personas detenidas 
por desórdenes.

Mientras que en Coquimbo cerca 
de 90 personas se manifestaron en 
adhesión  al llamado a paro nacional. 
Actividad que finalizó con la instalación 
de barricadas en calle Los Clarines 
con Ruta 5, y en el paso nivel de calle 
Alessandri, sin registrarse detenidos.

En tanto, el domingo, se reunieron 
poco más de 30 personas en Plaza 
Buenos Aires de La Serena para realizar 
un Cabildo Ciudadano; asimismo, en 
Plaza de Armas hubo una actividad 
musical en la que participaron 40 
personas. No se registraron inconve-
nientes ni detenidos.

TRAS MARCHAS PACÍFICAS 

En calle O’ Higgins un grupo de sujetos incendió la basura que dejaron los locatarios , situación 
que se repitió en varios puntos del centro de la ciudad.

EL DÍA

En la mañana la 
manifestación fue 
totalmente pacífica , los 
incidentes una vez más se 
registraron en horas de la 
tarde en la comuna de La 
Serena y Coquimbo

Equipo El Día  / LA SERENA

@eldia_cl

INDH se querella por hombre que habría sido abusado por Carabineros 
JUZGADO ADMITE A TRÁMITE

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

El Instituto Nacional de Derechos 
Humanos (INDH) se querelló por el delito 
de torturas con abuso sexual agravado, del 
que habría sido víctima un hombre de 42 
años de edad en la comuna de La Serena, 
por parte de un grupo de funcionarios de 

comunidad internacional decidió avanzar 
en fórmulas específicas para la prohibición 
de esta práctica”, indicaron abogados del 
INDH en la querella. El Juzgado de Garantía 
de La Serena declaró admisible a trámite la 
querella, remitiéndola al Ministerio Público.

En cifras del Poder Judicial, el Instituto 
Nacional de Derechos Humanos (INDH) 
ha presentado un total de 19 querellas 
ante los juzgados de Garantía de la Región 
de Coquimbo desde que inició el estallido 
social en Chile.

Carabineros. Según los antecedentes, el 
hecho habría ocurrido cuando la víctima 
salía de un pub de calle Eduardo de La Barra, 
donde había estado compartiendo con 
amigos, cuando tres uniformados descen-
dieron de un furgón policial estacionado 
en el lugar y sin ninguna advertencia, lo 
habrían subido al vehículo.

Arriba del vehículo, el grupo de funcio-
narios de carabineros habría empleado 
el bastón de servicio para acceder carnal-
mente a la víctima por vía anal, usando 

Una manifestación pacifica desarrolló un grupo de personas con sus cabezas vendadas la 
tarde de ayer en La Serena.

EL DÍA

para ello fuerza. Minutos más tarde, lo 
habrían bajado de una patada a la altura 
de la mochila que portaba en el sector 
de El Faro. “La aplicación de tormentos o 
tortura, además de constituir un delito, 
constituye una violación grave a los dere-
chos humanos reconocidos por tratados 
internacionales vigentes en Chile, como 
el Pacto Internacional de Derechos Civiles 
y Políticos. Además de la incorporación 
expresa de la prohibición de tortura en 
tratados generales de derechos humanos, la 

elegir  otras rutas de paso.
Tras el incidente en el frontis del cuartel 

policial, el grupo avanzó hacia la Avenida 
Francisco de Aguirre y los alrededores 
de la Universidad de La Serena, donde 

se mantuvieron durante el resto de la 
jornada.

En Coquimbo un grupo de sujetos 
encendió barricadas frente al hospital 
San Pablo y no permitió el tránsito por 




